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А.Н. Привалов
Добрый вечер, господа, приступаем. Наше сегодняшнее заседание посвящено 

теме переформатирования внешнеэкономического сотрудничества России в усло-
виях санкций и новых вызовов.

Я должен заметить, что экономическая и прежде всего, конечно, внешнеэ-
кономическая тематика сейчас приобрела совершенно специальное значение, 
которого у неё давно не было, и, даст бог, когда жизнь нормализуется, опять не 
будет. Она является единственным источником сколько-нибудь достоверной 
информации.

А.Н. Привалов

Дело в том, что абсолютно исчез горизонт надёжного прогнозирования. Человек, 
сколько-нибудь отвечающий за свои слова, даже сам себе не прогнозирует на после-
завтра, а хочется всё-таки как-то ориентироваться в пространстве. Последний раз 
большие перемены на нашем глобусе были в конце 1980-х — начале 1990-х, тогда 
казалось, что они имеют ураганный темп. Но теперь мы понимаем, что они были мед-
ленными как улитка. То, что происходит сейчас, — это сущий ураган, ломающий все 
устоявшиеся представления о том, что бывает, чего не бывает, что вероятно, что неве-
роятно. Для примера замечу, что ещё года два-три назад ни один из нас не поверил 
бы в возможность подрыва «Северных потоков».

Происходящее сегодня — абсолютно вне опыта, который сложился за послед-
ние десятилетия. Поэтому что-то, на что можно опереться, что опирается хотя бы на 
текущую статистику, хотя бы на текущие картинки — очень полюбили сейчас публи-
ковать картинки, на которых на фоне мировой карты показано, как ходили и как 
ходят танкеры, как летали и как летают самолёты, — хоть на что-то опереться чрез-
вычайно ценно. А кроме внешнеэкономических связей нигде больше такой опоры 
вы не найдёте.
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Таким образом, должен получиться и получится несомненный эффект, который, 
кажется, Жванецкий обозвал эффектом «единственного окна». В ходе обсуждений 
телевизионных рейтингов он или кто-то другой, не помню, спросил: «Ну, а какой рей-
тинг у единственного окна в комнате?». Огромный рейтинг, независимо от качества 
того, что там показывают. Так что, если кто ещё не интересовался внешнеэкономи-
ческими связями, никуда не денется, теперь будет интересоваться.

Другое дело, что, конечно, следует понимать: прогностическая ценность этой 
информации, как нам опять же показали последние годы, меньше, чем мы думали. 
В 2014 году, далеко не ходить, когда всё было готово к тому, чтобы Российская 
Федерация и Федеративная Республика Германия навеки слились в неразрывном 
экономическом единстве, когда всё было готово к газовому хабу в Германии, когда 
у нас было перекрёстное владение акциями в ведущих газовых и газораспредели-
тельных компаниях, когда Шрёдер сидел в «Газпроме»… Словом, всё было на мази, 
казалось, вот сейчас сложится этот пазл, наша энергетическая мощь и их промыш-
ленная мощь, — и всё будет замечательно на века. Но как-то не случилось, вдруг про-
изошли некоторые события, в результате которых эти наши абсолютно экономиче-
ски обоснованные ожидания оказались ложными.

Может быть, кто-то запомнил этот великолепный момент. Госпожа Меркель, надо 
ей отдать должное, всё-таки сопротивлялась секторальным санкциям против России, 
но потом её позвали в гости к доброму Бараку Обаме. И после многочасовых пере-
говоров они вышли к прессе, и на лице госпожи Меркель было то, что у покойного 
Искандера называлось «фальшивой улыбкой обесчещенного», и она уже была за сек-
торальные санкции, и всё поехало абсолютно не в ту сторону, какую все имели полное 
право ожидать. Это не значит, что за этим поворотом не стояла экономика. Это означает, 
что за этим поворотом стояла такая экономика, которой широкая публика не видела.

Вот и сегодня на глазах, буквально в течение считанных месяцев, складываются 
принципиально новые связи на глобусе. И они тоже производят впечатление проч-
ных и долгосрочных, но кто знает, в какой момент они повернутся на каких невиди-
мых нам тоже «экономических» основаниях. В любом случае сегодня это почти всё, 
что у нас есть для попыток анализа. Разговор о том, что уже сложилось по-новому за 
последние два-три года, — это вся та фактическая информация, которой мы реально 
располагаем. И потому, повторяю, если кто-нибудь ещё до сих пор этими вещами не 
заинтересовался, самое время начинать.

Вступительное сообщение у нас сегодня делает Андрей Николаевич Спартак, 
директор Всероссийского научно-исследовательского конъюнктурного института. 
Тема его выступления: «Переформатирование международного экономического 
сотрудничества России в условиях санкций и новых вызовов». Мы договорились, 
что Андрей Николаевич сделает сообщение на 20–25 минут, и потом вопросы, как 
обычно. Прошу вас.

А.Н. Спартак, директор Всероссийского научно-исследовательского конъюнктур-
ного института, член-корреспондент РАН, доктор экономических наук, профессор.

 Спасибо большое за приглашение выступить в такой уважаемой аудитории. 
Господин ведущий несколько преувеличил познавательную, я уж не знаю, цифровую, 
статистическую ценность внешнеэкономической деятельности. У нас ведь статистика 
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сейчас во многом и по многим направлениям закрыта, выдаёт только агрегирован-
ные данные фактически по товарным группам. Но и зарубежные страны стали часть 
статистики закрывать. И Германия закрывает, и Турция закрывает. Так было и раньше, 
но сейчас особенно.

 А.Н. Спартак

Можно, конечно, проводить специальные исследования, сопоставлять одно с дру-
гим, чтобы понять, куда действительно идут товаропотоки, что, в общем, мы и делаем. 
Но видно, что поменялось очень многое. Мы тоже, когда строили прогнозы, как будет 
развиваться мировая экономика, международная торговля, как будет меняться кон-
фигурация мировой экономики, конечно, не могли представить того, что сейчас про-
исходит. Сейчас в основном зарубежные эксперты говорят о тектонических сдвигах в 
связи с геоэкономической фрагментацией, геополитической фрагментацией. И экс-
пертное сообщество в общем склоняется к высокой вероятности в таких условиях 
(плюс серьёзный политический раскол) к блоковому сценарию дальнейшего разви-
тия мировой экономики — я не буду говорить про политику.

Один блок — это недружественные нам страны, они и так сильно тяготеют друг 
к другу и принимают уже решения, которые ориентируют их на то, чтобы, напри-
мер, покупать стратегические материалы для своих высокотехнологичных отраслей 
только в странах, которые разделяют «демократические ценности». Не так давно соот-
ветствующий документ был предложен Канадой для следования странам «Большой 
семёрки».

Китай, в общем, тоже выстраивает свои надёжные цепочки поставок, заключает 
соглашения с теми странами, которые традиционно не очень дружат со Штатами, — 
это отдельные страны АСЕАН, другие страны Азии. Тоже, в общем, формируется такой 
центр. Он уже давно формируется, но сейчас Китай осознал, что ему, наверное, надо 
активнее действовать на этом направлении, потому что у американцев есть коали-
ция союзников. Китай такую коалицию не создал. В тех крупных соглашениях о сво-
бодной торговле, в которых он участвует, присутствуют Япония, Корея, не только 
Австралия, Новая Зеландия. И при определённом раскладе они могут быстро раз-
валиться, а надёжный партнёр — Россия. Но это я про глобальную канву, к чему сей-
час всё это движется. Я, честно говоря, тоже склоняюсь, что к этому всё движется.



7

Обычно мы сравниваем семёрку восходящих [развивающихся] стран и «Большую 
семёрку», Китай и Штаты, вообще развивающийся мир и развитый мир. А если 
посмотреть внутрь каждой группы типологически близких государств, развитых и 
развивающихся стран, то за последние 30 лет по основным показателям — и ВВП, 
и расходы на НИОКР, и патентование — ушли в отрыв что американцы, что Китай. 
Китай ещё серьёзнее. То есть сейчас Китай в группе развивающихся стран действи-
тельно доминирует — это и понятно, просто мы внутри групп не проводили срав-
нений. Поэтому, если мы говорим о блоковом развитии, здесь для России возни-
кает много вопросов, связанных с тем, как сейчас выстраивать отношения с Китаем 
в такой ситуации. Ясно, что взаимодействовать мы будем с этим центром тяготения 
по-иному, но вот как конкретно, — сейчас, по крайней мере, невозможно предста-
вить развитие ситуации.

У нас есть некоторые предложения — и Китай на этом настаивает — к обсуждению 
соглашения о зоне свободной торговли (ЗСВ) между Китаем и Евразийским эконо-
мическим союзом. Сейчас предстоит соответствующее исследование обеими сторо-
нами. Нам надо понять, каким образом — это тоже очень сложный вопрос — выстра-
ивать наши интересы в технологической сфере взаимодействия с Китаем, потому 
что у Китая сильное превосходство. Тут нам надо найти свои сильные стороны, воз-
можно, связанные с конверсией нашего оборонного сектора, сделавшего скачок в 
последние годы, то есть попытаться встать в начале цепочки, а середина — за Китаем.

Здесь тоже много разных мыслей, всё надо конкретно обсуждать. Но очевидно, 
что технологический суверенитет России не может строиться, просто не получится, 
в рамках Евразийского союза или СНГ. Слишком наши партнёры в этом отношении 
слабы, может быть, кроме Беларуси в отдельных секторах (это тоже расчёты подтвер-
ждают). То есть нам надо выстраивать технологический суверенитет и вообще буду-
щее экономики на более широкой евразийской основе, где, понятно, доминирует 
Китай, как и во всём развивающемся мире.

Но здесь возникает масса вызовов, что тоже предмет для обсуждения. Ещё неко-
торое время назад невозможно было представить блоковое развитие, но сейчас оно, 
на мой взгляд, имеет наибольшие шансы для реализации.

ППррееддппооссыыллккии  ппееррееффооррммааттиирроовваанниияя  ммеежжддууннааррооддннооггоо  
ээккооннооммииччеессккооггоо  ссооттррууддннииччеессттвваа  РРооссссииии

Неспецифические глобализационные: развитие
кризиса существующего мирового экономического 
порядка (примерно с 2008-2009 гг.)

Специфические для России: санкции и свертывание 
сотрудничества с Западом, военно-политический 
кризис на Украине (с 2014 г.)

 Кризис институтов глобального управления
 Значительное усиление рисков и дисбалансов в

международных финансах
 Обострение глобальных проблем и появление новых

вызовов (в т.ч. пандемийных)
 Дальнейший рост фрагментации в мире

(экономической, технологической, физической,
военно-политической, информационно-сетевой)

 Достижение высоких и очень высоких уровней
неопределенности в мировой экономике и политике

 Первый санкционный шок 2014 г.
 Второй санкционный шок и фактический разрыв с

коллективным Западом
 Полная потеря Украины как торгового партнера и

задачи по восстановлению новых территорий
 Острая потребность в широком технологическом

импортозамещении и переориентации торговых
потоков на нейтральные страны

Рис. 1
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Переформатирование наших внешнеэкономических связей началось не в теку-
щем году, оно вызревало (рис. 1). Предпосылки для переформатирования вызре-
вали после последнего финансово-экономического глобального кризиса 2008–2009 
годов. Кризис существующего мирового экономического порядка сейчас нарастает, 
но стартовал он тоже раньше, процессы фрагментации проявились уже в 2010-х 
годах. Пандемия добавила физическую фрагментацию мира. Технологическая фраг-
ментация усилилась в ходе противостояния США и Китая в конце 2010-х годов. 
Соответственно, санкции же не с 2022 года, они пошли с 2014-го, там тоже всё шло 
по нарастающей. Снижение доли ЕС во внешней торговле России началось, напри-
мер, прямо с 2014–2015 годов и последовательно усиливалось. Радикальное паде-
ние произошло в 2022 году.

ННеессппееццииффииччеессккииее  ггллооббааллииззааццииоонннныыее  ффааккттооррыы  ввллиияянниияя  ннаа
ММЭЭСС  РРооссссииии  ((11))

Усиление акцентов на СГ, ЕАЭС, СНГ, Большой Евразии, ШОС и БРИКС, Ближнем Востоке, Африке

Перераспределение ЗВР, расширение расчетов в национальных валютах, создание и участие в новых региональных и 
двусторонних финансовых институтах (Новый банк развития БРИКС, АзБИИ, совместные инвестфонды и платформы для 
финансиования торговли с развивающимися странами)

Повышение роли большого Востока (Азия + Ближний Восток), прежде всего Китая, во внешней торговле и в целом в 
системе МЭС России (доля Китая в товарообороте выросла с 9,5% в 2010 г. до 22% в 2022 г.)

Расширение торговли медикаментами и медицинским оборудованием (рост экспорта с 0,4 млрд долл. в 2010 г. до 3,1 млрд 
долл. в 2021 г., или в 7,3 раза, доля в экспорте ННТ 1,62%), импорта электроники и компонентов, резкое сокращение 
поставок услуг 2 и 4 способами (снижение доли поездок в экспорте с 18% в 2010 г. до 7,8% в 2020-2021 гг., в импорте – с 35-
40% в первой половине 2010 -х гг. до 14-15% в 2020-2021 гг.) при увеличении трансграничных поставок 1 способом 
(цифровых услуг через Интернет)

Формирование устойчиво высокой доли импорта в товарных ресурсах розничной торговли (на уровне 39-40% в 2020-2021 
гг.) и ее рост по непродовольственным товарам (до 75% в 2020 г.), предпочтения ритейлеров в пользу зарубежных 
поставщиков

Значительное повышение роли России как экспортера продовольствия в условиях обострения глобальной 
продовольственной проблемы (доля РФ в мировом экспорте продовольствия выросла с 0,7% в 2010 г. до 1,9% в 2021 г.)

Закрепление роли России как крупнейшей энергетической державы (доля РФ в мировом экспорте ТЭР была стабильно 
выше 10% в 2010-х гг. и достигла пика в 2019 г. – 12,6%), эффективное сближение с ОПЕК в формате ОПЕК+, усиление 
позиций на мировом рынке условно «зеленых» газовой и атомной отраслей

Повышение роли России как поставщика наукоемких и интеллектуальных услуг, прежде всего в сфере IT-услуг (экспорт 
компьютерных услуг вырос с 1,3 млрд долл. в 2010 г. до 6,4 млрд долл. в 2021 г., или в 5 раз, доля в общем экспорте услуг –
11,4%)

CNY

Рис. 2

Неспецифическая глобализационная составляющая переформатирования внеш-
неэкономических связей России — это появление новых акцентов, сфер специали-
зации (рис. 2). Понятно, мы стали ориентироваться на более надёжных партнёров, 
тем более эти партнёры быстро росли. В валютно-финансовой сфере наметились 
изменения в структуре наших золотовалютных резервов, мы совместно со странами 
БРИКС и Китаем создали регионально-глобальные финансовые институты. Мы среа-
гировали на пандемию — у нас сильно вырос экспорт медикаментов; среагировали 
на глобальный продовольственный кризис — стали крупнейшим в мире поставщи-
ком продовольствия, продолжали оставаться крупнейшим энергетическим постав-
щиком. В условиях цифровизации и новых открывающихся рыночных возможностей 
наша IT-отрасль, надо сказать, достаточно успешно себя проявила на мировом рынке 
и росла в пандемию — понятно, там тоже был повышенный спрос на эти товары и 
услуги.
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ССппееццииффииччеессккииее  ддлляя  РРооссссииии  ссааннккццииоонннноо--ппооллииттииччеессккииее  ффааккттооррыы
ввллиияянниияя  ннаа  ММЭЭСС

Украинский кризис и санкции 2014 г. привели к значительному снижению интенсивности 
технологического обмена России с западными странами и стимулировали технологическое 
импортозамещение

Российские контрсанкции (продовольственное эмбарго) создали благоприятные возможности для 
развития отечественного аграрного сектора, повысили уровень самообеспеченности внутреннего рынка 
по многим видам продовольствия

Роль западных стран, прежде всего Европы, во внешней торговле России заметно снизилась (доля 
Европы во внешнеторговом обороте РФ упала с 50-51% в первой половине 2010-х гг. до 40-41% в 2020-
2021 гг.) при сокращении веса России в импорте углеводородов ЕС из третьих стран до 30-31% в 2000-
2021 гг.

Снизились потоки и качество взаимных прямых инвестиций России и западных стран

Деградировали роль Украины как делового партнера РФ и форматы торгово-экономического 
сотрудничества России с западными странами

Наложение тотальных антироссийских санкций после начала СВО на еще не преодоленный мировой 
экономикой пандемийный шок привело к сильнейшему разбалансированию рынков и росту цен, 
подтвердило критически важные позиции России на рынках многих стратегических товаров

Произошло беспрецедентное в новейшей истории свертывание сотрудничества между крупными и 
крупнейшими экономиками – России со странами Европы и Северной Америки

MUTUAL 
INVESTMENT

Рис. 3

Санкционно-политические факторы влияния на внешнеэкономическое сотрудни-
чество (рис. 3). С 2014 года существенно снизилась доля Европы во внешней торговле 
России. Мы потеряли Украину как торгового партнёра, а в своё время это был фактиче-
ски ведущий торговый партнёр. В своё время мы посчитали с использованием специ-
альных индексов: кооперационные связи между Россией и Украиной по интенсивно-
сти до 2014 года были на уровне кооперационных связей, скажем, между Германией и 
Францией. То есть торгово-экономические отношения действительно находились на 
высоком уровне. Недаром мы в своё время продвигали союзный проект четырёх госу-
дарств — России, Беларуси, Казахстана и Украины. Но потом, с изменением политиче-
ской ситуации, двигаться дальше в этом направлении не получилось.

ППррииннццииппииааллььнныыее  ззааддааччии  ММЭЭСС  РРооссссииии  вв  ууссллооввиияяхх  ССВВОО  ии  ррааззввииввааюющщееггооссяя  ккррииззииссаа  
ссуущщеессттввууюющщееггоо  ммииррооввооггоо  ээккооннооммииччеессккооггоо  ппоорряяддккаа

Сохранение курса на открытость и полномасштабное сотрудничество с 
заинтересованными странами, активное участие в доступных глобализационных
форматах, ЗСТ ЕАЭС-КНР?

Изменение политэкономии ВЭД: хеджирование рисков для экономики России, 
повышение роли импорта в паре «экспорт-импорт» (в т.ч. расширение параллельного 
импорта), движение к более сбалансированному торговому балансу, повышение 
роли прямых инвестиций за рубежом в паре «входящие ПИИ – исходящие ПИИ» (для 
диверсификации и повышения надежности вложения активов, организации 
необходимого производства и экспорта с зарубежных площадок)

Формирование новой матрицы торгово-экономических связей с дальнейшим 
повышением роли большого Востока, глобального Юга (при обязательной 
диверсификации географии торговли и экспортной корзины, замещение выпадающих 
из-за санкций торговых потоков)

Перестройка регуляторики, механизмов, организации и техники внешней торговли: 
настройка профилей риска в таможенном администрировании, промполитика с 
учетом потребностей ВЭД, сильная госполитика покрытия рисков с высоким 
аппетитом к риску, транспорт и логистика, страхование перевозок, платежи и 
расчеты, антисанкционный банкинг, международно-правовое обеспечение 
нормальных торговых отношений, арбитраж, информационно-сервисные платформы, 
торговые дома, др.

Рис. 4



10

А сейчас мы сталкиваемся с беспрецедентным в новейшей истории свёртыванием 
торгово-экономического сотрудничества, в общем, с крупнейшими экономиками, и 
это свёртывание идёт, вопреки факторам гравитации, с Европой. Европа — гранича-
щая с нами крупнейшая экономика, технологически развитая, и мы наблюдаем фак-
тически именно свёртывание сотрудничества, полный разрыв. Со Штатами некото-
рые вещи смазаны, но вместе с тем — то же самое.

Некоторые задачи перед нами встали не то что вновь, но были акцентированы 
(рис. 4). Это то, что, хотя мы не по нашей вине сворачиваем сотрудничество с запад-
ными странами, с коллективным Западом, мы становимся максимально открытыми 
по отношению к странам, заинтересованным в сотрудничестве. Это не всегда про-
исходит по массе причин, здесь и коммерческие интересы нашего бизнеса и госу-
дарственная бюрократия. Тем не менее постановка именно такая. И сейчас нужно 
активно обсуждать новые форматы сотрудничества, новые возможности, вплоть до 
соглашения о свободной торговле.

Мы очень медленно раньше двигались на этом треке, да и сейчас продол-
жаем достаточно медленно двигаться. В пакете из новых стран у нас — Монголия, 
Индонезия и Объединённые Арабские Эмираты. Понятно, переговорный ресурс огра-
ничен и зарубежные страны тоже осторожничают вступать в формальные отноше-
ния с Россией, с Евразийским союзом. Тем не менее нужны новые формы движения 
вперёд, новые торгово-политические форматы, торгово-экономические форматы.

У нас меняется политэкономия внешнеэкономической деятельности. Во-первых, 
внешнеэкономическая деятельность становится совершенно очевидным фактором 
хеджирования рисков для экономики России в целом. Нам запрещены поставки 
очень широкого спектра технического, технологического оборудования, надо как-то 
эти вопросы решать за счёт развития в том числе внешнеэкономического сотрудни-
чества, не только за счёт импортозамещения. То есть здесь возможно только ком-
плексное решение.

Импорт у нас наконец заиграл, потому что он всегда у нас был вторичен. Если экс-
портёрам разрешалось всё или почти всё, «зелёный» коридор и так далее, — импорт 
стоял особняком. Отдельные вопросы, конечно, решались, когда импорт был связан 
с экспортным производством. Но сейчас импорт приобретает более равное значение 
с экспортом, в том числе за счёт расширения параллельного импорта. Идёт обсужде-
ние распространения режима параллельного импорта на все ввозимые товары, как это 
делает, в общем, большинство стран. То есть тут вы и улучшаете конкурентную среду 
на внутреннем рынке, и снимаете монопольный налог производителя, который фак-
тически закладывается в цену, когда при импорте вы обязательно должны предъявить 
разрешение правообладателя. Кстати, есть расчёты: это очень большой налог, из-за 
чего другие страны давно практикуют полное разрешение параллельного импорта.

Новая матрица торгово-экономических связей — о ней немного позднее, здесь 
важно то, что мы сейчас более аккуратно говорим только про Восток. В основном поня-
тие «Восток» объединяем с понятием «глобальный Юг». Подразумевая, что это наши пар-
тнёры на будущее, — понятно, что на Востоке наиболее крупные партнёры, — я назы-
ваю «большой Восток», чтобы туда можно было включить и Ближний Восток, где тоже 
очень крупные партнёры по нынешним временам. Тем не менее это всё-таки весь раз-
вивающийся мир со своими акцентами. Сейчас разрабатывается внешнеэкономическая 
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стратегия, новый очень конкретный вариант, с привязкой к страновым планам действий 
по основным нашим партнёрам. Очень предметный документ. Он, видимо, будет иметь 
ограниченный режим открытости. В рамках этой стратегии выделено примерно 14-15 
стран дальнего зарубежья, в которых мы видим значительный потенциал по самым раз-
ным направлениям и будем концентрировать свои ресурсы.

Перестройка регуляторики — это о том, что у нас организация и техника внешней 
торговли фактически претерпевает существенные изменения. Из классики многое 
остаётся, но в связи с тем, что нам отказали в страховании, с арбитражным зарубеж-
ным разбирательством традиционно возникают вопросы, тут тоже надо договари-
ваться. Понятно, что и с транспортными маршрутами. Ну не обслуживают нас между-
народные экспедиторы, поэтому мы покупаем собственные суда, создаём совместно, 
как с Индией, свои транспортные компании в качестве резидента Индии, которые 
покупают на себя транспортные суда, чтобы возить нефть в индийские порты Мумбаи.

Здесь возникает ещё ряд внутренних регуляторных вопросов. Например, у нас 
возникло много небольших компаний, для того чтобы возить продукцию, которая, 
скажем, не полностью запрещена к экспорту в Россию, ограничена, не является кри-
миналом, — те же предметы роскоши, там большой перечень этих вещей. Предметы 
роскоши — бог с ними, но есть масса позиций, которые ограничены к ввозу в Россию, 
но являются необходимыми для нашего производства. Как таможня должна к таким 
компаниям относиться? Они же недавно были созданы и для положительного профиля 
риска у них просто не хватает репутации и многих других вещей. Плюс у нас, например, 
если ты являешься резидентом особой экономической зоны на территории России, 
ты получаешь льготы, которые причитаются резиденту особой экономической зоны, 
но не можешь претендовать на любую помощь по экспорту, которую предоставляет 
Российский экспортный центр, Минпромторг по различным программам субсидий на 
перевозку, на омологацию [улучшение технических характеристик], на то, на сё, льготные 
кредиты. То есть это вопрос, который тоже, видимо, требует решения.

Покрытие рисков. Сейчас наши потенциальные партнёры за рубежом — это, за ред-
ким исключением, страны с повышенным уровнем риска. И рассчитывать только на 
ЭКСАР [Российское агентство по страхованию экспортных кредитов и инвестиций] по покрытию 
рисков работы на этих рынках — этого мало. Здесь нашим компаниям плечо подстав-
ляет государство, мотивируя их тем самым выйти со своими инвестициями в страны, 
где есть валютозарабатывающие проекты и ёмкие рынки, — этот вопрос тоже реша-
ется. Насколько я знаю, были уже приняты некоторые решения повысить такую спо-
собность институтов развития страховать наши инвестиции за рубежом.

Общие итоги 2022 года определяются прежде всего санкционной ситуацией и 
мировой конъюнктурой, которая привела к взрывному росту цен на многие товары 
(рис. 5). Итоги для нас пока очень благоприятные, в целом благоприятные. У нас 
рекордное положительное сальдо в 2022 образовалось за счёт роста цен на энерго-
носители, удобрения, цветные металлы, целый ряд других видов продукции. Сейчас, в 
начале этого года, при значительном снижении нефтяных цен в целом, цен на энерго-
носители, на ряд стратегических металлов — наши доходы, конечно, сильно падают. 
По году пока рано делать какие-то прикидки, поскольку ситуация быстро меняется, 
но такого радужного состояния, как в целом в 2022 году, уже не будет (жесточайшие 
санкции и масса других проблем).
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ФФааккттииччеессккооее  ппееррееффооррммааттииррооввааннииее  ММЭЭСС  РРооссссииии  ппоо  ииттооггаамм
22002222  ггооддаа::  ооббщщииее  ииттооггии  ттооррггооввллии
Главные факторы, влияющие на объемы торговли, – санкционные ограничения и ценовая конъюнктура в

условиях разбалансировки ряда стратегически важных товарных рынков
Рекордные стоимостные объемы экспорта – свыше 590 млрд долл., что на 12% больше прежнего

максимума 2013 г., на 3/4 больше уровня 2020 г. и на 1/5 (или почти на 100 млрд долл.) больше, чем в
2021 г.

Рекордные стоимостные уровни экспортных продаж топливно-энергетических товаров, продовольствия,
химических товаров (за счет скачка по минеральным удобрениям), недрагоценных металлов
(исключительно за счет роста по цветным металлам)

Снижение стоимостных объемов продаж произошло по товарным группам, в наибольшей степени
затронутым санкциями и находящимся в зоне вялой ценовой конъюнктуры, – драгкамням и
драгметаллам, черным металлам, продуктам нефте- и газохимии, лесобумажной продукции, а также по
машинно-технической продукции (из-за сокращения спецпоставок и ограничений в поставках частей,
комплектующих, материалов для российских экспортных производств, приостановки деятельности и
ухода с российского рынка многих иностранных компаний)

Импорт на годовом уровне сократился в целом незначительно и был примерно на 20% выше среднего
уровня 2015-2020 гг.: наибольшие сокращения коснулись попавших под санкции товаров, прежде всего
машинно-технических изделий, и тех товаров, поставки которых были переориентированы с
санкционных рынков на внутрироссийский; при этом возросли закупки выведенных из-под санкций
продовольственных товаров и средств защиты растений, товаров медицинского ассортимента (лекарств,
сывороток и вакцин, медицинских приборов), глинозема и ряда других товаров

Положительное торговое сальдо превысило 330 млрд долл. – рекордный уровень за всю новейшую
историю, что примерно на 2/3 выше уровня 2021 г. и в 2,2 раза больше среднего уровня 2015-2020 гг.;
коэффициент несбалансированности товарооборота – почти 40%

Рис. 5

ФФааккттииччеессккооее  ппееррееффооррммааттииррооввааннииее  ММЭЭСС  РРооссссииии  ппоо  ииттооггаамм
22002222  ггооддаа::  ггееооггррааффиияя  ттооррггооввллии

Нарастающий разрыв с 
коллективным Западом
Снижение доли

недружественных стран в
обороте с 54% в 2020-2021 гг. до
44 в 2022 г.
Минимальный рост экспорта по

итогам 2022 г. за счет скачка цен
(сходит на нет) и обвал импорта
почти на 40%
Коллективный Запад

практически на всех
направлениях утратил роль
основного торгового партнера
России, в т.ч. радикально – как
рынок сбыта отечественных
энергоносителей

Сильный разворот на большой 
Восток (Азия + Ближний Восток)
Значительное усиление позиций Китая:

доля в товарообороте – 22% в 2022 г. (2/3 от
показателя для ЕС), в импорте – свыше 33%
(в 1,5 раза больше, чем для ЕС, и
практически столько же, сколько ввозилось
из всех недружественных стран)

В сумме на 3 крупнейших восточных
партнеров России – КНР, Турция, Индия –
пришлось свыше 33% товарооборота в 2022
г., что больше доли ЕС

Доля СНГ в товарообороте немного
снизилась, но в импорте увеличилась более
чем на 40% к уровню 2020-2021 гг.

Снизилась роль удаленных рынков из-за
проблем с логистикой, и в большинстве
случаев торговые потоки сократились
(АСЕАН, Африка, Латинская Америка)

Рис. 6

Что произошло в географии нашей внешней торговли по итогам 2022 года (рис. 
6). Резко снизилась роль санкционного лагеря недружественных стран. Я уже ска-
зал, что коллективный Запад терял позиции после санкций 2014 года, но здесь про-
изошёл резкий обвал: минимальный рост нашего экспорта и обвал импорта из этих 
стран. И в целом, я повторюсь, очень сильное снижение доли этих стран. Поскольку 
многие компании ушли из России, их потери исчисляются десятками миллиардов дол-
ларов и наши потери от ухода иностранного бизнеса из России велики, — наверное, 
можно говорить, что недружественные страны по всем основным позициям нашей 
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внешней торговли утратили роль ведущих инвестиционных партнёров практически 
в большинстве секторов.

С другой стороны, у нас резко выросло значение Китая, особенно в импорте, у нас 
теперь треть импорта приходится на Китай — это больше, чем на весь Евросоюз. Это, 
в общем, невиданная ситуация, с учётом в том числе наших технологических потреб-
ностей. Ситуация не то что невиданная, она очень чувствительная. Тем не менее Китай 
стал доминирующим торговым партнёром и его удельный вес продолжает расти по 
итогам первых месяцев. Плюс появились новые экспортные хабы для России, пре-
жде всего по энергоносителям, — это Индия и Турция, их роль сейчас существенно 
приросла в значении Нидерланды, через которые мы раньше через местных трей-
деров продавали своё сырье за рубежом.

Страны СНГ хорошо себя показали с точки зрения поставок в Россию запрещён-
ной или ограниченной к ввозу из недружественных стран продукции. Импорт из 
стран СНГ у нас сильно вырос. У нас и доля стран СНГ более чем на 40% в импорте 
увеличилась к среднему уровню 2020–2021 гг. Снизились позиции удалённых стран 
АСЕАН, Латинской Америки и большинства стран Африки. Но это понятно, я думаю, 
что это временное явление, новые логистические маршруты сейчас осваиваются, 
тщательно изучаются дополнительные возможности экспорта в эти страны. Тем не 
менее это по 2022 году.

ФФааккттииччеессккооее  ппееррееффооррммааттииррооввааннииее  ММЭЭСС  РРооссссииии  ппоо  ииттооггаамм  22002222  ггооддаа::  
ттооввааррннааяя  ссттррууккттуурраа  ттооррггооввллии

Рост доли ТЭР до примерно 65% (в 2021 – 54,5%, 2020 –
49,7%), но не рекорд – в 2013 г. 70,6%
• на фоне наибольшего роста цен в структуре поставок

ТЭР заметно выросла доля газа и угля (в сумме почти
до 40%, что больше вклада нефти, в предшествующие
годы – 25-30%)

Рост поставок и доли агро-химического кластера:
продовольствие + удобрения – в сумме до 10,5% всего
экспорта (10,2% в 2021 г.)
• минеральные удобрения и сырье для их

производства составили почти ½ всего экспорта
продукции химической промышленности в 2022 г.
(31-38% в 2019-2021 гг.)

Повышение удельного веса базовых цветных металлов
(алюминий и никель необработанные, медь
рафинированная) в экспорте до 3% в 2022 г.
• в структуре экспорта по группе «недрагоценные

металлы и изделия из них» доля трех базовых
цветных металлов выросла до 34% (23-32% в 2019-
2021 гг.)

Доля машинно-технических изделий и прочих
промышленных товаров упала до исторического
минимума – немногим более 5% (8-9% в 2019-2021 гг.,
10-11% в начале 2000-х гг.)

Заметно снизилась, но не драматически, доля
машинно-технической продукции – до 43% (46-
49% в 2019-2021 гг., 48-50% в начале 2010-х гг.)
• внутри группы упрочились позиции судов и
грузовых автомобилей, а также строительной
техники

Повысился до исторического максимума удельный
вес продукции химической промышленности – до
22% (18-20% в 2019-2021 гг., 15-16% в начале 2010-
х гг.)
• внутри группы упрочились позиции
медицинской продукции, пластмасс и изделий
из них, органических химических соединений,
средств защиты растений, сырья для
алюминиевой промышленности

Умеренный рост доли продовольствия – до почти
14% (12-13% в последние годы)

ИМПОРТЭКСПОРТ

Рис. 7

В товарной структуре очень больших изменений нет, они были вызваны только 
ценовым фактором (рис. 7). Несколько против тренда последних лет выросла доля 
энергоносителей, выросла доля удобрений, выросла доля цветных металлов. Это, на 
самом деле, может быть, не самое интересное. В импорте у нас увеличились поставки 
той продукции, которая выведена из-под санкций, прежде всего продовольствие, сред-
ства защиты растений, медицинские товары и прочее, но прочего там не так много.
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ИИллллююссттррааццииии  кк  ииззммееннеенниияямм  вв  ттооррггооввллее  РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу  ((11))
Доля России в импорте углеводородов Евросоюза из третьих стран в 2017-2022 

гг. (% по стоимости)
2017 2018 2019 2020 2021 2022

9 мес. I кв. II кв. III кв.

Всего (группа 27 без 
2716 –
электроэнергия)

35 34 32 30 31 20 29 20 15

Сырая нефть 33 30 28 26 25 19 26 17 14

Сжиженный 
природный газ

0 7 12 14 20 15 18 15 12

Природный газ в 
газообразном 
состоянии

56 57 59 53 45 25 37 27 17

Уголь каменный 33 37 38 45 45 30 46 40 13

Лигнит 22 22 15 24 13 1 3 0 0

Торф 25 27 42 42 37 28 49 42 9

Кокс 27 42 42 58 47 23 50 21 3

Поставки российского природного газа в ЕС 
(млрд куб. м)

2021 2022 2023

Природный газ в 
газообразном 
состоянии 
(трубопроводный)

140,0 61,8 0,0-
25,0

СПГ 15,0 19,0 20,5

Справочно:
Поставки СПГ США 
в ЕС

22,3 56,8 61,5
0,34 0,49

3,01 3,27

6,46

25,11

0

5

10

15

20

25

30

2017 2018 2019 2020 2021 2022

Поставки СПГ из США в ЕС (млрд долл.)

Дельта на 
санкциях равна 

18,65 млрд долл.

Цена отказа ЕС от российского природного газа (трубопроводного и СПГ) в пользу других поставщиков в объемах и
ценах 2021 г. составляет около 50 млрд долл.
При этом США в последние годы стремительно наращивали поставки собственного СПГ в ЕС.

Динамика и целевые ориентиры российско-китайской торговли товарами и 
услугами: постпандемийный и санкционный рывок (млрд долл.)

Формирование новых экспортопроводящих хабов для России

Турция + Индия VS Нидерланды

Рост экспорта 2022/2021 в 2 раза в 3,4 раза на 6,6%

Доля в экспорте РФ в 
2022 (2021), %

9,1 (5,5) 5,2 (1,9) 7,6 (8,6)

14,3 (7,4)

87
108,2

111,5
104,1

141,4

184,9

91,7
114,1 119,5 110,5
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Взаимный товарооборот
Взаимный оборот товаров и услуг
Целевые ориентиры ДК по взаимному обороту товаров и услуг

Рис. 8

Иллюстрация к изменениям в торговле России в 2022 году (рис. 8). Для нас и для 
мирового рынка очень чувствительно то, что Россия практически потеряла рынок 
энергоносителей Евросоюза. Долгое время мы были для Европы основным постав-
щиком энергоносителей, сейчас мы движемся к статусу маргинального поставщика. 
Раньше это невозможно было даже представить, поскольку мы поставляли энер-
гоносители в Европу по очень конкурентоспособным ценам. За счёт чего, как счи-
тают некоторые эксперты, и состоялось экономическое спокойствие, благоденствие 
Европы в последние десятилетия.

ИИллллююссттррааццииии  кк  ииззммееннеенниияямм  ввннеешшннееттооррггооввыыхх  ппооттооккоовв  РРооссссииии  вв
22002222  ггооддуу  ((22))
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Сравнение торговли России со странами ЕС-27 и 
крупнейшими восточными партнерами – Китаем, Турцией, 
Индией (по данным «зеркальной» статистики партнеров, 

млрд долл.)

Торговля товарами России с крупнейшими 
восточными партнерами (по данным 

«зеркальной» статистики партнеров, млрд долл.)

Китай Турция Индия
Товарооборот с РФ

2022 г. 190,3 68,2 38,4

Прирост к 2021, % +29,5 +96,5 +231,0

Экспорт в РФ

2022 г. 76,1 9,4 10,0

Прирост к 2021, % +12,6 +62,1 +38,9

Импорт из РФ

2022 г. 114,15 58,9 35,5

Прирост к 2021, % +43,4 +103,2 +330,3

в т.ч. энергоносители

2022 г. 85,4 41,8 28,9

Прирост к 2021, % +58,6 +192,5 +585,7

Рис. 9
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Сейчас Турция и Индия гораздо более важны как хабы, чем Нидерланды. Нишу, 
которая высвободилась на европейском рынке, активно заполняют американцы, и, 
я думаю, в этом году окончательно заполнят или приблизятся к тому, чтобы оконча-
тельно её заполнить. Мы, конечно, сохраняем определённый объём поставок сжи-
женного природного газа в Европу, но если брать на круг все поставки энергоноси-
телей ранее, это уже совсем малая часть.

Некоторые сопоставления (рис. 9). В левом столбике — ЕС, 27 стран, в пра-
вом столбике — 3 страны, наши новые торговые партнёры. Не то что новые, но 
сильно укрепившие свои позиции в 2022 году. Вы видите, по 2022 году ЕС уже 
заметно по товарообороту отстаёт от товарооборота России с Китаем, Турцией 
и Индией. И дальше тоже некоторые показатели, которые отражают эту картину. 
Причём это по данным зеркальной статистики, потому что формально у нас эти 
данные закрыты, это статистика партнёров. Вы видите, эти страны показали очень 
сильный рост. За счёт этого, собственно говоря, в значительной степени и эко-
номика наша устояла.

Действительно, сейчас у внешнеэкономического сектора огромная роль, и здесь 
всё равно что пройти между Сциллой и Харибдой, потому что роль Китая, Индии и 
Турции очень возросла, но одновременно снизилась географическая диверсифика-
ция наших внешнеэкономических связей. Мы, когда поворачивались на Восток, имели 
в виду, что у нас будут новые партнёры и более высокий уровень товарной диверси-
фикации нашего экспорта. А роль восточных стран возросла за счёт экспорта энер-
гоносителей. Сейчас доля энергоносителей в поставках в эти три страны фактически, 
если брать в сумме, да и по отдельности, выше, чем в последние годы в Евросоюз. То 
есть мы сейчас сталкиваемся с тем, что риски возникли на этой стороне. Нам помогли, 
мы поработали, многое удалось сделать, для того чтобы нивелировать последствия 
санкций, но результат пока требует дальнейшей корректировки.
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ИИллллююссттррааццииии  кк  ииззммееннеенниияямм  вв  ттооррггооввллее  РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу  ((33))
Экономический выигрыш/проигрыш России от изменения мировых товарных цен (условий торговли), по типологическим 
периодам, млрд долларов
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Рис. 10
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Далее — подушка безопасности, которая была создана за счёт высоких цен 
(рис.10). Верхний график показывает абсолютный выигрыш или проигрыш народ-
ного хозяйства России от изменения мировых товарных цен. Подобраны типоло-
гические периоды. Когда мы много теряли, у нас активизировалась промышленная 
политика. Здесь можно дальше сопоставлять, но в последние два года мы получили 
колоссальный выигрыш за счёт того, каким образом участвуем в международном 
разделении труда. За счёт того, что у нас много энергоносителей и стратегических 
сырьевых товаров, на которые резко выросли цены в 2021 и 2022 годах. В 2021 году 
мы говорили, что, возможно, наступил новый товарный суперцикл, но сейчас мы 
говорим, конечно, о влиянии санкций на всю эту ситуацию.

А в нижней части графика — рост цен по наиболее выросшим в ценовом отно-
шении группам.

ИИллллююссттррааццииии  кк  ппееррееооррииееннттааццииии  ввннеешшннееттооррггооввыыхх  ппооттооккоовв  
РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу::  ККииттаайй

ЭКСПОРТ ИМПОРТ

Общее приращение 
поставок в 2022 г.
≈ 31 млрд долл.

из них 25-35% рост за счет 
переориентации с 

недружественных стран (8-
11 млрд долл.)

Общее приращение 
поставок в 2022 г.
≈ 13,3 млрд долл.

из них 40-50% за счет 
переориентации с

недружественных стран 
(5,3-6,7 млрд долл.)

! Наиболее выражена переориентация по маслу
рапсовому, рыбе и ракообразным, каменному углю и
нефти, синтетическому каучуку, пиломатериалам и
целлюлозе, тепловыделяющим элементам для АЭС

! Частичная  переориентация по широкой гамме
химических продуктов (особенно по глинозему,
углероду, шинам и покрышкам), машинно-
техническим изделиям (автомобили грузовые и
легковые, оборудование для термообработки
материалов, центрифуги, стиральные машины,
подъемно-транспортное, горное и строительное
оборудование, отдельные виды станков), марганцу,
коксу нефтяному, пеку каменноугольному, бумаге и
картону с покрытием, овощам и фруктам в
переработанном виде

Рис. 11

Я уже говорил о роли стран «тройки», по крайней мере, в переориентации торго-
вых потоков России. У нас большой рост товарооборота с Китаем, но в этом росте и 
в экспорте и в импорте большая составляющая того, что мы переориентировали на 
Китай в связи со сложившейся ситуацией (рис. 11).

Важный тезис состоит в том, что как мы ни будем стараться, нам сложно возме-
стить выпадающие экспортные и импортные потоки (рис. 12). Наши расчёты пока-
зывают, скажем, что по крупнейшим позициям не сырьевого, не энергетического 
экспорта из России в Евросоюз (речь идёт о товарах), если брать за базу 2021 год, 
где доля Евросоюза составляла более 50%, мы можем заместить более или менее 
успешно только 30%. Остальное — это всё-таки специфическая продукция, которая 
шла в ЕС. Мы говорили о том, что нам повезло, что санкции произошли в отноше-
нии той страны, а именно России, у которой экспорт в значительной степени состоит 
из универсальных видов природного сырья или продуктов первичного передела. 
Но на самом деле у нас за последние годы даже ресурсоёмкий экспорт приобрёл 
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специализированный характер, в том числе в отношении Европы, поэтому такая низ-
кая возможная степень переориентации. Расчёты здесь на примере ЕС.

ИИллллююссттррааццииии  кк  ппееррееооррииееннттааццииии  ввннеешшннееттооррггооввыыхх  ппооттооккоовв  РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу::  ддееффиицциитт  
ппооттееннццииааллаа  ддлляя  ппееррееооррииееннттааццииии  ннаа  ссттооррооннее  ттооррггооввыыхх  ппааррттннеерроовв  ((ннаа  ппррииммееррее  
ппееррееооррииееннттааццииии  сс  ррыыннккаа  ЕЕСС))

ЭКСПОРТ ИМПОРТ
По 25 наиболее объемным 6-значным позициям российского
экспорта ННТ в ЕС (по величине среднего экспорта в ЕС в 2017-
2021 гг.), попавшим под санкции, где доля ЕС в экспорте России
составляет 50% и более, коэффициент вероятного замещения
выпадающих объемов составляет порядка 30%, в т.ч.:
• более 75% по 2 позициям
• 40-75% по 4 позициям
• 20-40% по 7 позициям
• менее 20% по 12 позициям (хвойные пиломатериалы без

сосновых, еловых и пихтовых, древесные гранулы, щепа
хвойная, хвойные профилированные пиломатериалы,
хвойная клееная фанера, ксилолы, простые ациклические
эфиры, бензол, полуфабрикаты легированной стали, жом и
прочие остатки производства сахара, прочие части
подъемных кранов, дорожно-строительного и горного
оборудования)

По критическому импорту России из ЕС, попавшему под
санкции, включающему машины, оборудование и
промежуточные товары, которые используются на
производствах в России, коэффициент вероятного
замещения выпадающих объемов составляет около 20%.
Выборка позиций формировалась при условии высокой –
более 40% – импортозависимости от недружественных
стран (на базе 2021 г. в разрезе 6-значных позиций). Всего
в выборку попали свыше 500 позиций с объемом
запрещенного к поставкам в Россию критического импорта
из ЕС на уровне 12,1 млрд долл. Расчетная величина
потенциала замещения по всем позициям из всех
нейтральных стран составила 2,4 млрд долл.

Ключевые партнеры для замещения выпадающей торговли с ЕС – Китай, страны ЕАЭС и СНГ (хотя по критическому 
импорту только Беларусь), Турция, Индия, государства АСЕАН и Ближнего Востока, Сербия, Бразилия, Мексика, 
страны Северной Африки (практически только экспорту), ЮАР

Рис. 12

А по замещению критического импорта — это тоже на примере ЕС — мы посчи-
тали, что у нас на базе 2021 года примерно на 12 млрд ЕС запретил импорт критиче-
ских технологий, частей, компонентов и материалов. Мы можем заместить только 2 
млрд в нейтральных странах — львиную долю в Китае и заметную, но существенно 
меньшую долю в Беларуси. Больше ничего. Все другие страны Евразийского союза, 
СНГ могут сделать очень мало в этом отношении.

ППррооббллееммыы,,  ввооззннииккшшииее  вв  ссввяяззии  сс  ппееррееффооррммааттииррооввааннииеемм  ММЭЭСС
РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу

Значительное усиление концентрации внешней торговли России на узкой группе нейтральных
государств, прежде всего на Китае, Турции и Индии, чей удельный вес в товарообороте РФ уже
выше показателя для ЕС, в том числе в импорте России – заметно выше показателя для всех
недружественных стран (почти 60% общего ввоза РФ из нейтральных стран)
Усиливающееся сосредоточение экономических интересов России на указанных трех странах
значительно повышает их переговорный ресурс по сделкам с Россией для получения все больших
дисконтов (или наценок при импорте); в случае, если что-то пойдет не так, России практически
некуда будет разворачиваться
Значительный рост географической концентрации экспорта на узкой группе нейтральных стран
сопровождается «утяжелением» структуры российского экспорта в целом и особенно в указанные
страны, поскольку основное влияние на увеличение поставок оказали дополнительные объемы
энергоносителей, перенаправленные с санкционных рынков: доля ТЭР в экспорте в Китай в 2022 г. –
около 76% (в основном 60-70% в 2010-х гг.), доля в экспорте в Турцию в 2022 г. – более 70% (менее
49% в 2021 г.), в экспорте в Индию – свыше 60% (30% в 2021 г.)
Переориентация товаропотоков с рынков недружественных стран на нейтральные государства, как
показывают расчеты, далеко не всегда возможна, кроме того, обременительна и затратна для
российский участников ВЭД из-за удорожания транспорта и логистики, использования непрямых
торговых схем и многих посредников (удорожание контракта по схеме параллельного импорта
через Казахстан минимум на 12-15%), необходимости предоставления ценовых дисконтов и др.

ТОРГОВЛЯ

Рис. 13
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Про проблемы я уже сказал — это снижение географической диверсификации, 
увеличение доли топливно-энергетических ресурсов в нашем экспорте в нейтраль-
ные страны (рис. 13).

ППррооббллееммыы,,  ввооззннииккшшииее  вв  ссввяяззии  сс  ппееррееффооррммааттииррооввааннииеемм  ММЭЭСС
РРооссссииии  вв  22002222  ггооддуу

Продажа бизнеса уходящих из России компаний из недружественных стран новым собственникам решает ряд
проблем, но существуют риски преемственности в плане сохранения технологических и производственных
цепочек, ранее обеспечивавших операционную деятельность; необходимо принять решения, стимулирующие
такую преемственность и позволяющие избежать «жесткого» ухода иностранных компаний с ликвидацией
российских подразделений
В течение 2022 г. из-за санкций многие компании, российские и иностранные, работающие в России, перевели
полностью или частично свой бизнес на территорию соседних стран ЕАЭС и СНГ (так, по данным казахстанской
стороны, в сравнении с началом 2022 г. к концу мая 2022 г. число зарегистрированных юридических лиц с
российским участием, филиалов российских юридических лиц увеличилось на 1566 единиц, в Казахстане
открыли представительства до 40% российских IT-компаний), был масштабный отток специалистов среднего
звена в период мобилизации, – все это означает не только перемещение из России части ее экономического
потенциала и налоговой базы, но и может нарушить фундаментальный баланс интересов, лежащих в основе
постсоветской интеграции, в том числе в части функционирования общих рынков, направленности и
регулирования трудовой миграции
С точки зрения логики переформатирования МЭС России в условиях санкций, невозможности эффективного
использования большей части валютных резервов, необходимости диверсификации российских активов,
налаживания производств по замещению выпадающего импортного ассортимента и для создания новых
экспортных ниш для РФ целесообразно значительно усилить акценты государственной политики на
продвижении производительных прямых инвестиций России за рубежом, прежде всего в высоколиквидные,
ориентированные на экспорт и импортозамещение на емких рынках проекты (нужны мощное страховое и
кредитное плечо для инвесторов, государственная политика покрытия рисков с высоким аппетитом к риску,
политико-дипломатическое и коммерческое сопровождение зарубежных проектов российского бизнеса)

ИНВЕСТИЦИИ

Рис. 14

По инвестициям у нас есть ряд моментов, на которые надо обращать внимание 
(рис. 14). Если компания уходит, надо с помощью специальной регуляторики найти 
возможность, чтобы цепочки, которые поддерживали функционирование иностран-
ных производителей на территории России, в основном сохранить, чтобы не раз-
валилось всё производство, потому что в некоторых секторах эти производства 
чувствительны.

Важный момент связан с тем, что под влиянием санкций часть нашего производ-
ства перебазировалась в близлежащие страны СНГ, в ряд других стран. Для стран 
СНГ, для нас это чувствительно, потому что это меняет миграционный баланс. Страны 
СНГ, Центральной Азии отмечают рост спроса на рабочую силу. Меняется ситуация и 
через какое-то время вполне возможен отток наиболее квалифицированных специ-
алистов из этих стран обратно в эти страны. Но это в том числе стимулирует ситуа-
цию вокруг России и перенос наших производств, деловой активности в эти страны. 
Здесь нужны точечные решения, здесь какого-то одного решения не может быть.

Наши расчёты, сделанные с учётом санкций (рис. 15). Есть нюанс. Первый 
«пирог» — это экспортный потенциал, реализация которого возможна в средне-
срочной перспективе для России, но это сугубо расчёт российского экспортного 
потенциала. Правый график — когда мы делаем многокомпонентный рейтинг, мы 
считаем непосредственно российский экспортный потенциал, считаем среднего-
довые объёмы торговли, понятно, на уровне всех знаков, которые были в предше-
ствующий период, что свидетельствует о наличии традиций и сотрудничества и так 
далее, и считаем в целом экспортный потенциал со всего мира в эти страны. Когда 
мы применяем такой подход, на мой взгляд, по большому Востоку возникает вполне 
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разумный расклад. И те страны, которые мы ожидаемо рассматриваем как интерес-
ные для российского экспорта, здесь как раз и фигурируют.

ООццееннккаа  ээккссппооррттннооггоо  ппооттееннццииааллаа  РРооссссииии  вв  ууссллооввиияяхх  ссааннккцциийй

Страны ЕАЭС
26,2%

Китай
22,6%Ближний Восток

18,4%

Северная 
Африка
10,8%

Страны СНГ вне 
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АСЕАН
3,6%
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Латинская 
Америка

2,5%
Прочие страны
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Примечание: расчеты по методике ЦМТ ЮНКТАД/ВТО, актуализированные и 
скорректированные ВАВТ с учетом санкций.

Оценка возможностей увеличения российского экспорта ННТ в 
среднесрочной перспективе на рынки топ-50 нейтральных стран (всего 

потенциал более 28 млрд долл., в % к итогу)
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Интегральный рейтинг перспективности страновых направлений наращивания 
российского экспорта ННТ в Азию и на Ближний Восток

Рис. 15

УУккррууппннеенннныыйй  ккооннттуурр  ннооввоойй  ммааттррииццыы  ттооррггооввыыхх  ссввяяззеейй  РРооссссииии  
((ппоо  ииттооггаамм  22002222  ггооддаа,,  вв  %%  ккоо  ввссееммуу  ттооввааррооооббооррооттуу))
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Рис. 16

Как выглядит сейчас у нас контур внешних торговых связей (рис. 16). 
Недружественные страны, я уже сказал, сократились с 54% в 2021 году до 44% и 
продолжают сокращаться. Товарооборот с Китаем — 21,7%, со странами СНГ — 12%, 
с Турцией — 7,3%. Исламский мир (без Турции и СНГ) — 5,3%; Индия — 4,2%; прочие 
нейтральные страны — 5,5%.
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Вы знаете, с одной стороны, такая концентрация внешнеэкономических интересов 
делает более понятными наши действия. То есть мы видим, и бизнес это подтверждает, 
что помимо стран СНГ у нас (по уменьшению значимости) — Китай, Турция, затем 
Индия, Иран, Объединённые Арабские Эмираты так или иначе здесь присутствуют.

Но, с другой стороны, это и проблема. При таком сужении перечня главных пар-
тнёров, если что-то пойдёт не так — манёвра-то вообще нет. Европы нет, американ-
цев нет, развитого мира нет, нет даже Кореи с Японией сейчас для манёвра. А так, 
вырисовывается Китай, Индия, исламский мир, если укрупнённо, и страны СНГ, хотя 
часть из них принадлежит исламскому миру. Недавно у нас прошёл исламский сам-
мит, активность на этом направлении достаточно высокая.

ССииссттееммннооее  ппооввыышшееннииее  ррооллии  ККииттааяя  ввоо  ввннеешшннееээккооннооммииччеессккиихх  
ссввяяззяяхх  РРооссссииии

 Окончательное становление Китая как экономической сверхдержавы и центра тяготения: около
44% номинального ВВП всей группы развивающихся стран, 75% всех расходов на НИОКР, 86%
поданных заявок на патенты резидентов и нерезидентов

 Китай – главный и с большим отрывом торговый партнер России (в 2022 г. 22% в обороте и 1/3  в
импорте), ключевая роль в переориентации торговых потоков

 Главные задачи для России – диверсификация экспортного ассортимента и выстраивание ЦДС в
технологических секторах для замещения выпадающего импорта и обеспечения технологической
безопасности

 Выход на новый уровень сотрудничества в условиях происходящей геоэкономической
фрагментации и повышения вероятности блокового сценария дальнейшего развития мировой
экономики: формирование торгово-экономического союза с Китаем в формате ЗСТ+ ЕАЭС-КНР,
реализация масштабных совместных проектов в ключевых областях в рамках Программы
взаимодействия до 2030 года

Рис. 17

Далее — в завершение. О повышении роли Китая я уже говорил: системное повы-
шение в наших внешнеэкономических связях и предпосылка роста вообще влия-
ния Китая в мире (рис. 17). Здесь вопрос выхода на новый уровень сотрудничества 
(про это я тоже вначале говорил) — что это будет, готовы мы к зоне свободной тор-
говли (ЗСТ)? Потому что Китай говорит: вы формулируете идеи абстрактного харак-
тера, большое евразийское партнёрство в том числе. Нам надо делать конкретные 
шаги, углублять сотрудничество, выстраивать цепочки. Поэтому я думаю, что работа 
в этом направлении будет вестись.

По Индии (рис. 18). Индия у нас получается что-то вроде сильно недооценённого 
и недоосвоенного на сегодняшний день партнёра. Вы видите, доля товарооборота с 
Индией намного меньше, чем с Китаем как нашим торговым партнёром. Там, понятно, 
есть причины: у нас с Китаем общая граница, которая увеличивает обороты, тем не 
менее многие вещи необъяснимы. В Индии столько же населения сейчас, как в Китае, 
и даже чуть больше, очень быстро растёт средний класс — к 2025 году будет почти 
500 млн, но это по их подсчётам, может быть, другие подсчёты дадут другую цифру. 
И она самая динамичная на среднесрочную перспективу страна. То есть она может 
дать рывок. А мы пока занимаем очень слабую позицию в Индии.
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входа на индийский рынок

Преимущества индийского рынка
 Население 1,4 млрд., из которых 58.5 % приходится на возрастную

группу от 15 до 64 лет. Экспертами отмечается, что к 2025 г. Индия
станет самой молодой страной со средним возрастом 29 лет.

 Индия - 2-я в мире по количеству Интернет-пользователей
превышает 622 миллиона человек. К 2025 году ожидается 900 млн.
пользователей, способствующих росту потребления в стране.

 Страна стремительно идет к цели достичь 100 % уровня грамотности
среди населения к 2025 году. Кроме того, к 2025 г. средний класс
вырастет на 150 млн - до 450 млн. человек, что создаст огромную
базу потребительского рынка.

 Индия имеет стабильные / положительные рейтинги крупнейших
кредитных рейтинговых агентств по всему миру и имеет
значительные золотовалютные резервы (600 млрд. долл. США
на 01.01.2022)

 2-я в мире по протяженности железных дорог, услугами которой
ежедневно пользуется более 23 млн. людей.

 2-я в мире по протяженности автомобильных дорог - 3,3 млн. км.
 Индия имеет 12 главных портов и 200 второстепенных.

РРаассккррыыттииее  ппооттееннццииааллаа  ээккооннооммииччеессккооггоо  ссооттррууддннииччеессттвваа  сс  
ИИннддииеейй  ((11))

! Индия до 2022 г. второразрядный торговый партнер (13,6 млрд долл. товарооборот в 2021 г., или в 10,5 раз
меньше оборота РФ-КНР; 4,4 млрд долл. импорт из Индии, или в 16,4 раз меньше импорта РФ из КНР, очень
большой дисбаланс в пользу России)

Рис.18

 Всего в рамках “Make in India” и “Self-Reliant India” выделен 21 сектор с общей возможностью инвестиций в размере 4,6 трлн. долл. США.
 У каждого сектора есть специально направленная программа, детализирующая подход Правительства Индии и определяющая ключевые

проекты.

В рамках привлечения 
инвестиций в экономику Индии, 

а также поддержки 
иностранных компаний, 

намеревающихся 
реализовывать проекты в 

стране, Правительством Индии 
при Министерстве 

промышленности и торговли 
создано агентство 
Инвест Индия 

(https://www.investindia.gov.in/), 
на базе которого действует 

отдел Russia Desk, 
оказывающий всестороннюю 

поддержку российским 
компаниям

ТОП-10 отраслей, к которым Правительство Индии 
уделяет наибольшее внимание при разработке политики

Сектор автомобилестроения и авто
компонентов
Оценочный объем инвестиций – 300 млрд. долл. 
США и 115 млн. долл. США соответственно

Химическая промышленность
Оценочный объем инвестиций – 430 млрд. долл. 
США

Сектор строительства и инфраструктуры
Оценочный объем инвестиций – 640 млрд. долл. 
США 

Сектор электронных компонентов
Оценочный объем инвестиций – 260 млрд. долл. 
США 

Сектор производства продуктов питания
Оценочный объем инвестиций – 320 млрд. долл. 
США 

Сектор информационных технологий и бизнес-
процессов
Оценочный объем инвестиций – 350 млрд. долл. 
США 

Текстильная промышленность
Оценочный объем инвестиций – 223 млрд. долл. 
США 

Сектор портовой инфрастурткутры
Оценочный объем инвестиций – 150 млрд. долл. 
США 

Сектор железных дорог
Оценочный объем инвестиций – 142 млрд. долл. 
США 

Средства производства
Оценочный объем инвестиций – 112 млрд. долл. 
США 

РРаассккррыыттииее  ппооттееннццииааллаа  ээккооннооммииччеессккооггоо  ссооттррууддннииччеессттвваа  сс
ИИннддииеейй  ((22))

Рис. 19

Сейчас мы внимательно изучаем все планы наших ключевых партнёров, чтобы 
понять, насколько мы можем вписаться, в том числе совместно, не только в наши 
планы работать, но и на реализацию их планов (рис. 19). У них у всех, у большинства 
по крайней мере опорных стран, очень амбициозные планы. По каждой стране мы 
делаем сейчас такую карту возможностей, образ будущего этой страны к 2030 году, 
все госпрограммы анализируем, заявления лидеров и так далее.
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Ключевые порты отправки / приема грузов в Индии: 
• Порт Дж. Неру (Nhava Sheva)
• Порт Мумбаи
• Порт Мундра
• Порт Ченнаи

Индия
Россия 

(Новороссийск)
Турция 

(Стамбул)

Срок доставки: 40-45 дней

Финляндия (Котка) / 
Россия (Санкт-Петербург)Индия

Срок доставки: 30-35 дней

Индия
Россия 

(Астрахань)

Азербайджан

Иран 
(Бендер-Аббас/

Чабахар)
Иран 

(Энзели)

Россия 
Срок доставки: 30 дней

Россия 
(Дальний Восток) 

Индия Срок доставки: 45  дней

РРаассккррыыттииее  ппооттееннццииааллаа  ээккооннооммииччеессккооггоо  ссооттррууддннииччеессттвваа  сс  
ИИннддииеейй  ((33))
Логистические маршруты

Рис. 20

Логистика сейчас с Индией, когда будет запущен международный транспортный 
коридор «Север-Юг», тоже выстраивается, она становится более или менее понят-
ной (рис. 20). СИБУР провёл опрос нашего бизнеса вместе с нашим торгпредством в 
Индии. В результате этого опроса выявилось, что 80% наших проектов на середину 
2000–2010-х годов в Индии потерпели фиаско. И всё вроде было нормально, и по цене, 
и по условиям сотрудничества понятно, и по условиям финансирования. Просто пар-
тнёры не смогли найти общий язык. Сейчас подчёркивается, что серьёзная проблема 
по Индии — это понять менталитет индуса. Он очень своеобразный, там есть и колони-
альные аспекты, есть аспекты новой технологической державы и религиозная специ-
фика. В Индию недавно ездила большая делегация Торгово-промышленной палаты во 
главе с президентом — и тоже сделан важный вывод, что надо разбираться, надо идти 
вглубь регионов, пытаться понять, что они хотят от нас получить, главное — набраться 
терпения и в сердце поместить искреннюю любовь к Индии, чтобы её видели.

РРаассшшииррееннииее  ггооррииззооннттоовв  ссооттррууддннииччеессттвваа  сс  ииссллааммссккииммии  
ссттррааннааммии

 На страны ОИС приходится почти 15% мирового паритетного ВВП, 12,5% глобальной торговли,
около ¼ населения планеты

 За 2001-2022 гг. товарооборот РФ с ОИС вырос в 11 раз – до 154 млрд долл. (18,1% всего
товарооборота РФ)

 Ключевые сферы сотрудничества – традиционная и новая энергетика, крупнейшие потребители
российского продовольствия (свыше половины всего агроэкспорта РФ и около 80% всех экспортных
поставок зерновых), цифровые технологии и медицина, инфраструктурные проекты, исламские
инвестиции в РФ, создание устойчивых механизмов для взаиморасчетов

 Хаб для наращивания экономического взаимодействия с глобальным Югом: МТК «Север-Юг»,
другие маршруты через Иран и Турцию с выходом на страны Южной Азии, Ближнего Востока,
Северной и Тропической Африки

 В разных стадиях ЗСТ с Ираном, Египтом, Индонезией, ОАЭ

Рис. 21
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Исламский мир как-то заиграл у нас с введением санкций (рис. 21). С точки зрения 
его доли в товарообороте вы видите, что это крупнейший потребитель нашего продо-
вольствия, просто с отрывом от всех других регионов. Видимо, это сохранится, несмотря 
на ограничения, вводимые сейчас в некоторых странах по нашей пшенице. Исламский 
мир интересен ещё для нас тем, что, используя его транспортно-логистические возмож-
ности, мы можем через те же исламские страны Турцию и Иран выходить глубже туда — 
на Ближний Восток, на Северную Африку и в тропическую Африку (где сейчас тоже есть 
уже работающие маршруты), по крайней мере на восточное побережье.

ДДииннааммииккаа  ии  ззннааччееннииее  ввззааииммнноойй  ттооррггооввллии  РРооссссииии  ссоо  ссттррааннааммии  ООррггааннииззааццииии  
ииссллааммссккооггоо  ссооттррууддннииччеессттвваа  вв  ппееррииоодд  22000000--22002222  гггг..  ((ммллррдд  ддоолллл..  ии  вв  %%  кк  ииттооггуу))
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Рис. 22

В завершение — как росла у нас торговля с исламскими странами (рис. 22). Я 
выделил это отдельно, поскольку группа в большинстве нейтрально относящихся к 
России стран выделяется. Все остальные страны пока имеют существенно меньшее 
значение. Но это вопрос работы. Если мы будем реализовывать совместные про-
екты, которые пока не звучат, мы и свои торговые потоки сможем увеличить, и уве-
личить импорт из этих стран.

На этом я бы остановился. Проблем, с наложением глобальных проблем, очень 
много. Я говорил про разделение на блоки — это системный вызов вообще для 
мировой экономики, вопрос её развития в дальнейшем. Все сходятся во мнении, 
что из-за дублирования, из-за отсутствия у каждого необходимых технологий, эко-
номика будет падать в общемировом масштабе. То есть для мира это нехорошо, но 
это такая данность, видимо, в которой нам придётся жить. Мы, конечно, работаем 
над тем, чтобы смягчить ситуацию, которая сейчас сложилась, найти какие-то точки 
соприкосновения, но, видимо, в обозримой перспективе такой блоковый сценарий 
наиболее реалистичен.

Спасибо большое.
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А.Н. Привалов
Большое спасибо, Андрей Николаевич, чрезвычайно интересно! И я полагаю, что 

вопросов довольно много. Если позволите, я начну, по-моему, с очевидного.
Понятно, что в том, как сейчас складываются наши внешнеэкономические связи, 

очень сильно сказываются наши затруднения в связи с санкциями. Конечно, наши 
нынешние партнёры этими затруднениями всячески пользуются. Надо полагать, что, 
если Китай захочет продавить нас на зону свободной торговли, он продавит. Если я 
правильно понимаю, это очень опасно. Есть ли у нас какие-то контраргументы? Если 
нет, то кто будет демпфировать те очевидные отрицательные последствия для десят-
ков отраслей отечественной экономики, которые неизбежно из этого последуют? 
Есть ли на этот счёт какие-то соображения?

А.Н. Спартак
Первое соображение связано с тем, что есть естественный ограничитель ско-

рости движения по этому треку. Компетенция в области торговли и выстраивания 
торговли с третьими странами находится в Евразийской экономической комиссии 
Евразийского союза, это 5 стран. У России сегодня, допустим, уже сдержанное отно-
шение к этому. Китай давит, он как бы говорит о конкретных шагах, и его тоже можно 
понять, потому что мы в двухсторонних отношениях ограничиваемся в сильной сте-
пени заявлениями. Конечно, у нас есть подвижки по допуску нашей сельхозпродук-
ции, некоторых других товаров на китайский рынок, но это, в общем, не те объёмы.

Один из факторов, который нам поможет выработать взвешенную позицию, — 
это обсуждения в формате Евразийского экономического союза дальнейшего 
сближения с Китаем. Причём, вероятно, это обсуждение будет строиться исходя 
из возможности нескольких сценариев. У нас всегда есть промежуточный сцена-
рий, который мы реализовали с Ираном, но не из-за боязни Ирана, Иран просто 
на начальном этапе не мог ничего другого сделать. Соглашение между Ираном и 
Евразийским союзом — первое соглашение для Ирана. Мы можем ограничиться 
промежуточным соглашением, которое охватывает не всю номенклатуру внешне-
экономической деятельности, далеко не всю, если у нас будет взаимный интерес 
к подписанию такого документа. То есть здесь можно идти поэтапно к открытию 
рынка. Никто не говорит о том, что мы на следующий день после достижения дого-
ворённостей снизим или обнулим все тарифы. Такое и в мировой практике далеко 
не всегда бывает. Это первый момент.

Второй момент связан с тем, что жизнь тоже развивается, и в Китае продолжают 
расти издержки. Из-за этого многие иностранные компании, всё большее их число 
(здесь есть и политический фактор), переводят свои предприятия в тот же Вьетнам, 
Лаос, в страны, где в несколько раз меньше пока ещё издержки на рабочую силу. А 
у Китая помимо роста социальных выплат, всего социального пакета, ещё по соб-
ственной воле происходит ужесточение экологических норм, штрафов и так далее. 
Они имеют свою совершенно чёткую, что в общем хорошо, повестку по достижению 
углеродной нейтральности. Но это тоже повышает себестоимость их продукции, она 
растёт. И Китай через 10 лет, когда мы выйдем, может быть, на подписание даже про-
межуточного соглашения, будет уже не такой, как сейчас, он уже сейчас с точки зре-
ния конкурентоспособности не такой, как раньше.
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С точки зрения нашей промышленной политики у нас же основная тема и опасения 
связаны даже не с целыми отраслями, а с моногородами, которые строятся вокруг пред-
приятий. Достаточно будет того, что такое предприятие в результате подписания согла-
шения понесёт существенные потери, а у нас, как всегда, из-за бюрократии какие-то 
компенсирующие выплаты, субсидии из бюджета отстанут, — да, это вызывает серьёз-
ное опасение. Более того, я скажу, на самом деле Китай-то давит, но, я так понимаю, у 
нас у большей части лиц, которые принимают решения, очень осторожное отношение.

А.Н. Привалов
Может быть, они не все ещё забыли историю наших переговоров про ВТО? Прошу вас.

В.Е. Дементьев, член-корреспондент РАН, руководитель научного направления 
«Макроэкономика и институциональная теория» ЦЭМИ РАН, доктор экономических 
наук, профессор

В.Е. Дементьев

Уважаемый Андрей Николаевич, у меня два вопроса. Первый касается торговых 
потоков. Как вы сказали, объем импорта упал на 40%. Россия, Беларусь, ну, и Украина 
составляли определённый рынок сбыта для недружественных стран, в частности 
Германии. Вопрос: как Германии удалось заместить рынок сбыта?

Второй вопрос немного в сторону. Могли бы вы прокомментировать изменение 
инвестиционных потоков в мировой экономике?

А.Н. Спартак
Вы знаете, всё-таки на российский и близлежащие рынки — Беларусь, Украину, 

может быть, ещё на отдельные рынки — больше, чем Германия, ориентировались 
Польша, прибалты, Финляндия. У Германии всё-таки российский рынок как рынок 
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сбыта немецких товаров имеет небольшое значение. Их вполне можно перенапра-
вить в рамках Европейского Союза, тем более у немцев хорошие товары и на них 
покупатели найдутся всегда. Поэтому здесь проблемы не было. А страны Прибалтики, 
Польша, Финляндия и ещё отдельные страны Центральной и Восточной Европы, — 
конечно, очень сильно просели в экономическом плане, у них началась экономи-
ческая рецессия в 2023 году. На 2024 год Валютный фонд и Европейская комиссия 
в основном обозначают более положительные результаты, но 2023 год — очень 
тяжёлый для этих стран. Но и Германия, кстати, тоже балансирует на грани рецессии. 
Но это главным образом из-за цен на энергоносители, которые повысили себестои-
мость производств у немцев, некоторые предприятия ограничили производства и 
так далее. Так что здесь такая ситуация.

По второму вопросу — есть общее понимание, что сейчас в рамках процесса гео-
экономической фрагментации происходит замедление трансграничных инвести-
ций относительно мирового валового внутреннего продукта. В последнем обзоре 
Международного валютного фонда приводятся цифры, которые говорят о том, что 
в 2018–2022 годах интенсивность текущих мировых прямых инвестиций снизилась 
примерно в 3,5 раза к уровню первого десятилетия 2000-х годов.

Но это связано с тем, что сейчас все геополитические риски, транспортные 
риски и, в принципе, беспорядок, который в мире происходит, рост неопреде-
лённости — способствуют тому, что цепочки, в рамках которых инвестиции осу-
ществляются, становятся более территориально концентрированы. Потому что 
давно развивается понятие «решоринг» (reshoring) — перевод из-за рубежа пред-
приятия на территорию страны базирования материнской компании; «ниаршо-
ринг» (nearshoring) — когда предприятия переводится в близлежащие страны для 
сокращения пути между производством и потребителем. А сейчас ещё добави-
лось и везде уже употребляется «френдшоринг» (friend-shoring), то есть цепочки 
предприятия переводятся в те страны, которые разделяют политические и иде-
ологические ценности, позиции страны базирования материнской ТНК. То есть 
в целом в мире замедляется процесс трансграничного инвестирования, что свя-
зано с политическими и иными рисками.

Валютный фонд делает вывод, что раньше при определении места зарубежного 
инвестирования использовались различные факторы. Прежде всего это уровень 
издержек на основные ресурсы, участвующих в производстве, — стоимость рабочей 
силы, стоимость капитала, земли, ещё чего-то. Учитывались исторические связи — в 
Отделении глобальных проблем и международных отношений РАН Алексей Кузнецов, 
директор ИНИОН сейчас, написал несколько статей, посвящённых тому, как на реше-
ния об инвестировании влияет общность языка и культуры. Но в основном это было, 
делает вывод Валютный фонд, в прошлом.

Конечно, и сейчас сохранились факторы издержек, исторической, культурной и 
языковой близости. Но сейчас главное — это нахождение в одном политическом, 
политико-идеологическом лагере. Поэтому инвестиции сейчас будут менять свои 
направления, инвестиции из развитых стран пойдут в те менее развитые страны, 
но которые примкнули к санкционному лагерю или не примкнули, но разделяют их 
убеждения и голосуют на площадке ООН так же, как развитые страны. Инвестиции 
из Китая уже сейчас концентрируются в тех странах, которые в определённой 
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оппозиции к Соединённым Штатам и всячески поддерживают Китай. Значительные 
инвестиции Китай осуществил в Индонезию, в Филиппины последнее время в раз-
работку тех месторождений, которые обеспечивают развитие высокотехнологич-
ной промышленности.

Вот такие изменения происходят. Но, понятно, очень масштабные изменения — 
это уход иностранных компаний из России. По-разному уходят. Что-то продают 
локальному менеджменту, некоторые уходят без продажи актива локальному менед-
жменту, списывают это на убытки. По-разному. Но такого массового прихода, о кото-
ром мы думали, инвесторов из нейтральных стран взамен уходящих западных инве-
сторов пока не происходит. Пока это, скорее, наши собственные заинтересованные 
инвесторы, либо сторонний или локальный менеджмент.

Произошло сворачивание инвестиционного взаимодействия между Россией и 
странами Запада, здесь уже ничего не сделаешь. Причём с большими потерями с 
их стороны, особенно у Великобритании, Швеции, Дании, по данным их статистики. 
Центр стратегических разработок не так давно опубликовал исследование «Картина 
иностранного бизнеса в России», где это в основном показано. Самые активные в 
уходе — финны, скандинавские страны (Прибалтика там не фигурирует из-за своей 
малости) и Великобритания с точки зрения частотности полного ухода с россий-
ского рынка.

А.Н. Привалов
Спасибо. Прошу, Александр Семёнович.

А.С. Горелик, эксперт по международным организациям
Спасибо. Хочу начать с благодарности в адрес дирекции клуба: с февраля про-

шлого года мы мало касались нерва происходящего, а сегодня разговор действи-
тельно о самых серьёзных вещах. Спасибо большое за совершенно замечатель-
ную презентацию. Я бы просил, если вы не против, чтобы нам потом разослали 
эти слайды, потому что они очень информативные и очень полезные. А вопрос у 
меня вот какой.

Весь ваш рассказ обоснованно исходит из той позиции, что стакан наполовину 
полон. А вот те, кто считает, что стакан наполовину пуст, тоже какие-то формулы ищут 
для описания происходящего и, скажем, мне доводилось встречать формулу «ира-
низация российской действительности». Как вы считаете, что в такой формуле про-
сто патетическое, а что — реальное? Спасибо.

А.Н. Спартак
Вы знаете, всё-таки разные экономики. В России экономика полного цикла, у нас 

развита обрабатывающая промышленность, все секторы науки, в принципе, нахо-
дятся на достаточно высоком уровне, несопоставимы военно-промышленные ком-
плексы наших стран. Поэтому «иранизация» может рассматриваться, я думаю, только 
точечно.

У нас есть проблемы с поставкой запчастей для иностранных самолётов, чтобы 
поддерживать лётные качества нашего авиапарка. Да, мы интересуемся возможно-
стями Ирана в производстве и поставке нам необходимых авиачастей. Но опять же 
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это тоже такой… У них же одно время начали падать самолёты. Они наладили своё 
производство авиачастей, вроде не падают сейчас, по крайней мере по имеющейся 
информации. Это одно точечное решение: пока сами не можем произвести и неот-
куда взять.

Второе. Мы смотрим на опыт Ирана в поддержке масштабных национальных 
отраслей и обеспечения их функционирования в условиях санкций. Скажем, авто-
мобилестроение. Там это свелось к тому, что они фактически эту отрасль национа-
лизировали, поставили на особый режим, выделили государственные субсидии. 
Благодаря этому в Иране есть своё автомобилестроение. Но оно там (у нас недавно 
было проведено исследование) с десятилетним временным лагом, по сравнению с 
тем что есть сейчас в передовых странах, особенно с точки зрения насыщенности 
электроникой.

У них тоже, знаете, несколько раз вводились санкции. Как только санкции отме-
нялись — заключались ядерные сделки, западный капитал опять возвращался, искал 
пути вернуться. Особенно это касалось европейских автомобилестроителей, тех 
моделей, которые они раньше производили вместе с Ираном. После очередного 
ухода французских компаний Иран в итоге обиделся и теперь разрешил импорт пол-
ностью готовых автомобилей, а вот французам отказывает.

То есть иранизация — вряд ли, Иран же всё-таки и в силу более ранних санкций 
гораздо более закрытая экономика. Я уже говорил, соглашение о свободной тор-
говле — временное, охватывающее только часть товарной номенклатуры, которое 
Евразийский экономический союз заключил с Ираном, — это для Ирана было пер-
вое торговое соглашение. На тот момент Россия уже прошла большой путь в заклю-
чении соглашений о свободной торговле, набралась опыта плюс Евразийский союз. 
То есть я не стал бы говорить об иранизации. Здесь, скорее, нам надо выстраивать 
понятную систему обеспечения себя хотя бы критически необходимыми комплек-
тующими частями и так далее. Это возможно, потому что экономика у нас разнопла-
новая. Сейчас военно-промышленный комплекс развивается быстрыми темпами. Я 
думаю, там наверняка появились технологии, которые могут быть очень интересны 
в плане конверсии, полезны для модернизации нашей обрабатывающей промыш-
ленности и для других целей.

У нас есть возможность сейчас — тоже гораздо больше, чем у Ирана, просто 
у нас и денег побольше — заключать соглашения о контрактном производстве с 
зарубежными производителями. То есть, если сейчас нет запчастей, которые нам 
нужны, — за рубежом есть масса компаний с гибкими технологиями, которые они 
быстро переналаживают и могут обеспечить в приемлемые сроки производство 
необходимых компонентов, материалов и так далее. Это контрактное производ-
ство, «промышленный Амазон» — такая модная тема в последние годы. Такие плат-
формы есть в Китае, есть в Индии. Там главное, чтобы наши номенклатурные про-
мышленные справочники соответствовали международным, чтобы можно было 
понятно объяснить, что нужно, не затрачивая на это много времени. Плюс созда-
вать с рядом стран, что реально, совместные предприятия. Можно на их терри-
тории, чтобы основные деньги шли в их бюджет, главное, нацеливать их на про-
изводство тех частей и компонентов, которые нам необходимы. Плюс, если быть 
оптимистами, мы всё-таки получим собственную авиацию, которая сейчас, учитывая 



29

горький опыт, строится на основе параллельного развития всех необходимых мощ-
ностей по производству частей и компонентов.

Ирану действительно сейчас уделяется много внимания. Это такой классический 
образец страны, которая пережила очень жёсткие санкции и при этом сумела сохра-
нить промышленную базу. Но у них все равно экономика намного менее диверсифи-
цирована. У них были другие задачи.

А.Н. Привалов
Следующий вопрос — Юрий Александрович Петров, прошу вас.

Ю.А. Петров, директор Института российской истории РАН, доктор истори-
ческих наук, профессор

Я тоже хочу присоединиться к благодарностям, действительно очень содержа-
тельный доклад и статистика ваша, мне кажется, весьма информативна.

Мой вопрос, может быть, наивный, нелепый, но он напрашивается. Из России ухо-
дят западные компании, западный бизнес. Почему нельзя просто национализировать 
их предприятия? Опыт у нас есть: после революции мы так и поступили. Все компа-
нии, «Сименс» и прочие, были национализированы, все перешли в собственность 
государства без всякого выкупа. Этот опыт имел и негативные последствия, понятно, 
был период достаточно серьёзной изоляции нашей страны, но почему в этой нашей 
экстремальной ситуации не прибегнуть к такому пути? Или я ошибаюсь? Спасибо.

А.Н. Спартак
Такой специальный вопрос. Насколько я понимаю, это было бы не очень хорошо 

для нашей репутации. Понятно, что они поступают как хотят, но в то же время мы 
рассчитываем стать такой гаванью для реальных инвестиций из нейтральных стран, 
из тех же арабских стран, при определённых условиях. Поэтому такие меры не были 
приняты.

Но, насколько я понимаю, отдельные примеры есть. Правительство Москвы выку-
пило же за рубль, по-моему, — я сейчас не вспомню, на каких именно условиях, — 
завод Renault. Такая, может быть, квазинационализация. Те продали, да. Здесь про-
сто надо внимательнее посмотреть. Когда я смотрел вопросы инвестиций, я с такой 
ситуацией — национализировать или не национализировать — не сталкивался. Я так 
понимаю, что, наверное, эти решения оценивает, скажем, Минпромторг. Если есть 
решение передать фабрику ИКЕА локальному менеджменту, продать в определён-
ном городе, — наверное, эти решения оцениваются, как оценивается и их коммер-
ческая и экономическая целесообразность. То есть передача, которая сейчас про-
исходит, иностранного бизнеса нашим менеджерам, когда наши компании выкупают 
иностранные предприятия, сторонние наши компании, — наверное, она в основ-
ном устраивает участников рынка. Глубже просто не могу ответить на этот вопрос. 
По поводу национализации…

Ю.А. Петров
Просто выкупают, а деньги кому отдают? Собственникам той же ИКЕА? Вот вопрос 

в чём.
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А.Н. Спартак
Ну да, отдают им, видимо.

А.Н. Привалов
Юрий Александрович, на самом деле этих вопросов возникает огромное коли-

чество. Вы совершенно правы, Андрей Николаевич, мы все это понимаем, что среди 
лиц, принимающих решения, есть иллюзии насчёт сохранения репутации. Но это 
довольно странно. Мы продолжаем играть в «зелёную» повестку, мы продолжаем 
играть в углеродный след, мы продолжаем вывозить золото за рубеж. Мы продол-
жаем делать много такого, чего давно делать нельзя. Мы продолжаем молиться на 
четвертую часть Гражданского кодекса, которая запрещает любые шевеления, кото-
рые могут как-то не понравиться правообладателям в недружественных странах. 
Вместо того чтобы дать, можно даже гласно, разъяснения Верховного Суда о том, что 
жалобы от недружественных этих самых рассматриваются в особом порядке. И всё! 
Но нет, никто этого не делает, мы бережём репутацию.

У кого ещё вопросы? Прошу вас.

Вопрос из зала
Андрей Николаевич, сейчас активно продвигается цифровой рубль, было бы 

очень интересно услышать вашу оценку. Не могли бы вы коротко, тезисно сказать, 
как вы относитесь к этому? Плюсы, минусы, какие риски введения цифрового рубля 
в международных расчётах? Тема непростая, её лоббируют, но она явно сложнее, 
чем пока до всех нас доносят. Как бы вы, как профессионал, посмотрели на риски 
введения цифрового рубля в международных расчётах с учётом всего, что сегодня 
говорилось?

А.Н. Спартак
Вы знаете, всё-таки цифровой рубль требует специальных компетенций, я думаю, 

тут среди чиновников тысяча мнений на этот счёт. Но в целом, если это официальная 
цифровая валюта, которая признается и выпускается Центральным Банком, финан-
совым регулятором, и есть определённые договорённости с зарубежными стра-
нами, — скажем, в рамках БРИКС такая тематика, видимо, будет обсуждаться в год 
нашего председательства в 2024 году, — то, в принципе, введение цифрового рубля 
вполне возможно.

Цифровой рубль — он же неполноценный актив, как все цифровые валюты у нас. 
Это пока некоторый паллиатив нормальным взаиморасчётам и эффективным схе-
мам взаиморасчётов. Но цифровой рубль, на мой взгляд, вполне возможно исполь-
зовать, если мы говорим про официально выпущенный регулятором цифровой наци-
ональный рубль и наличие договорённости, как этот рубль может функционировать 
в двухсторонних или многосторонних отношениях, какие обязательства сторон, как 
разделяется ответственность.

Это самые общие вещи, которые я могу сказать. Но из общего посыла, что нам 
сейчас надо пробовать все альтернативные, дополнительные механизмы взаимо-
расчётов, для того чтобы сгладить много возникающих проблем, — цифровой рубль, 
наверное, нужно использовать. Тут вопрос, насколько сложнее эти взаиморасчёты 
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отследить, насколько сложнее на них воздействовать со стороны коллективного 
Запада, но это тоже специальная тема. В принципе же, тема использования цифро-
вых валют во взаиморасчётах уже звучит в экспертной среде, она даже на площадке 
БРИКС предварительно прозвучала.

Н.И. Иванова, академик РАН, руководитель научного направления отдела науки 
и инноваций ИМЭМО РАН, доктор экономических наук, профессор

Н.И. Иванова

Андрей Николаевич, у меня вопрос по поводу одного из ваших тезисов о том, 
что мировая экономика приобретает блоковый характер, — кто с кем дружит, кто с 
кем торгует, куда идут прямые инвестиции, потоки и прочее. И вы сказали, что Китай 
вокруг себя будет что-то формировать вместе с нами, США и Европа — тоже. Но 
ведь основная торговля Китая по объёмам, которые важны, — это Штаты и Европа. 
Никакая Индонезия, никакой Вьетнам их не заменят, может быть, я не знаю цифр. То 
есть какие объёмы реальной торговли Китая в Азиатско-тихоокеанском регионе? 
Насколько я понимаю, они всё равно в разы меньше, чем объём торговли с Европой 
и США. Понятно, что это блоковое расхождение пойдёт идеологически, политиче-
ски, лозунгово, это понятно. Но кто заместит Китаю реальные объёмы мировой тор-
говли, объёмы европейские, американские, от которых они, по-моему, не собираются 
отказываться, несмотря на санкции, несмотря на так называемые торговые войны? 
Сейчас эта торговля реально формирует каркас мировой экономики, мне кажется. 
И какие там могут быть блоки?

А.Н. Спартак
Наталья Ивановна, здесь, я так понимаю, речь в основном идёт о том, что блоко-

вый сценарий не отрицает сохранения тех торговых потоков, которые принимаются 
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всеми сторонами-участницами. У нас сейчас тема блокового сценария всегда сопро-
вождается рассуждениями о том, что нужно больше мостов в такой ситуации. Блоки 
расходятся по политическим причинам, но для того, чтобы мировая экономика более 
или менее нормально функционировала, между блоками нужны мосты. Валютный 
фонд выступает за то, чтобы стать одним из таких мостов и вообще во множествен-
ном числе мостов.

Это ситуация, за которой нужно ещё понаблюдать, получить дополнительную 
информацию. Она может склониться к дальнейшему расхождению и, в принципе, в 
последние годы у Китая значительно возрос оборот с азиатскими странами, со всей 
совокупностью азиатских стран, странами Ближнего Востока. Понятно, что огромные 
объёмы торговли по-прежнему существуют с Европой, Штатами. Но Китай — мировая 
фабрика, ничего не поделаешь, с уникальной обрабатывающей промышленностью, 
они производят всё. Это сейчас называется китайскими экспертами как экосистема 
обрабатывающей промышленности, которая позволила создать непревзойдённые 
производственные мощности в высокотехнологичных секторах, опирающихся на 
новейшее оборудование и квалифицированную рабочую силу.

В этой ситуации пока, понятно, мир будет сохранять некое подобие целостности. 
Но элементы расхождения сейчас просто не видны, они видны на цифрах — я посчи-
тал по данным в последнем обзоре Валютного фонда, как снижаются и как трансфор-
мируются инвестиционные потоки. Конечно, это вопрос не сегодняшнего дня, но 
нам просто надо пытаться увидеть перспективу. И в том, почему мы не национали-
зируем, видимо, тоже присутствует идея, что мосты надо сохранять, что надо иметь 
возможность при изменении ситуации (хотя это маловероятно) восстановить ту гло-
бализацию, которая давала огромные преимущества всем участникам. Американцы 
жаловались при Трампе, продолжают жаловаться, но преимущества получали все и 
производство было эффективным.

Сейчас присутствует такая двойственность: гигантский пласт экономических отно-
шений, которые по-прежнему связывают, — и много вопросов, много проблем, кото-
рые стимулируют центробежную тенденцию. Что и на каком этапе перевесит, сложно 
пока сказать, но сейчас всё движется всё-таки к более завершённой фрагментации.

Но вопрос очень важный, потому что от того, как мы видим будущее движение, 
будет ли это какой-то взаимодействующий многополярный мир или это будет блоко-
вый сценарий, — большая разница с точки зрения выстраивания в том числе внеш-
неэкономической политики.

А.Н. Привалов
Спасибо. У кого ещё есть вопросы?

В.П. Булдаков, главный научный сотрудник ИРИ РАН, доктор исторических наук
У меня вопрос в развитие только что прозвучавшего. Может, не совсем по адресу, 

потому что это относится, скорее, к области психологии. Скажите, а наши предприни-
матели, предпринимательское сообщество, экономисты, государственные структуры 
насколько психологически настроены на эту переориентацию? Как они её воспри-
нимают, как нечто долгосрочное или, может быть, кто-то надеется, что ну вот снимут 
санкции и всё устаканится, пойдёт по-прежнему?



33

В.П. Булдаков

А.Н. Спартак
Частично, конечно, я могу ответить на этот вопрос. Мы проводили опрос, 

правда, в июле прошлого года, в котором были такие пункты: насколько остро вы 
нуждаетесь в переориентации? насколько вы уже переориентировались? что вам 
в будущем нужно, чтобы переориентироваться? Вы знаете, судя по ответам, биз-
нес — по крайней мере опрошенный, порядка 500 респондентов-членов ТПП — 
был настроен на тот момент по-боевому. Респонденты описывали свои проблемы, 
часть бизнеса, правда небольшая на тот момент, уже переориентировалась на дру-
гие рынки. Та часть, которая не переориентировалась и которой эта переориента-
ция по-прежнему требуется, ставила вопросы, связанные с оптимальными формами 
содействия такой переориентации со стороны предпринимательского сообщества, 
со стороны государства.

Сейчас у нас здесь тоже более или менее выстраивается определённая линия. Мы 
всегда говорили, что в новой ситуации на страновом уровне России нужны центры 
компетенций, которые подсказали бы экспортёру или импортёру, которому больше 
неоткуда импортировать, как реально провести переориентацию с учётом специфики 
страны. У нас сейчас создаются (раньше эта работа шла вяло) сеть торговых домов за 
рубежом. В этом участвуют Торгово-промышленная палата, «Деловая Россия» — у них 
торговые дома в Таиланде, в Объединённых Арабских Эмиратах, сейчас на Кубе — и 
Российский экспортный центр вместе с ВЭБ — ими созданы торговые дома в Индии, 
в Китае, в Иране, недавно в Узбекистане.

Раньше у нас торговые дома создавались как некоторое прикрытие, насколько 
понимаю, для облегчения некоторых операций, ухода от чего-то. Сейчас, по край-
ней мере, замысел такой, что они должны быть центрами компетенций, они должны 
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покупать и, может быть, продавать от своего имени либо выполнять другие агентские 
функции. Такие точки входа нужны, и они образуются, потому что торгпредства не 
смогут с этим справиться, это серьёзная коммерческая задача, с которой ежедневно 
надо иметь дело. Сейчас, как говорят люди, которые работают «в полях», более или 
менее всё везётся. Где-то издержки существенно выше — приходится искать другие 
логистические маршруты.

Расчёты проводятся, хотя и с большим трудом. Здесь звучит позиция, что нам 
нужен антисанкционный банкинг. У нас оказалось так, что в ряде стран официально 
ранее были созданы представительства наших банков, того же ВТБ, и они продол-
жают работать. Неважно, что работают только по нашим сделкам, но местная нацио-
нальная лицензия у них есть и они нормально работают, никакие другие сделки они 
не обслуживают. А вот новые открыть невозможно. Но в ряде стран – значимых пар-
тнёров у нас нет представительств наших банков, которые могли бы выступать опор-
ными расчётными центрами с этой страной. Есть разные идеи, как этот антисанкци-
онный банкинг проводить, но это не публичная у нас тема.

А.Н. Привалов
Спасибо. Прошу, ваш вопрос, Алексей Львович.

А.Л. Саватюгин, аудитор Счётной палаты Российской Федерации

А.Л. Саватюгин

Я в развитие к одному из предыдущих вопросов. Вы много внимания уделили 
отношениям нашей страны со странами исламского мира. Что даёт вам основание 
объединять их в одну категорию? Ведь Турция, Саудовская Аравия, Египет, Марокко, 
Иран, Бангладеш, Индонезия — их вообще мало что связывает с политико-экономи-
ческой точки зрения, кроме Корана, и то читают они его по-разному.
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А.Н. Спартак
Понятно, что, как и любая другая группа стран, такая крупная, как Органи-

зация исламского сотрудничества, объединяет самые разные страны с самыми 
разными интересами, политическими режимами. Но здесь, скорее, коллектив-
ная позиция, которая просматривается тоже не в отношении всех исламских 
стран, — коллективная позиция исламского мира по отношению к западной коа-
лиции и прежде всего к США. Голосование в ООН мы, конечно, тоже смотрим, 
здесь нейтральность достаточно сильно выражена в абсолютном большинстве 
стран исламского мира.

Наверное, этот фактор совокупно с тем, что в этот сложный для нас период именно 
исламские страны, часть исламских стран помогла России переориентировать тор-
говые потоки, решить некоторые острые экономические проблемы. Скажем, у нас с 
исламскими странами СНГ и Евразийского союза очень выросли обороты, прежде 
всего по импорту. Это Казахстан, Узбекистан и, кстати, Киргизия. С Объединёнными 
Арабскими Эмиратами у нас тоже сильно выросли обороты по импорту, если я не 
ошибаюсь.

Мы проводили ещё градацию стран, с кем в 2022 году произошёл аномальный 
для предшествующей истории всплеск товарооборота, поскольку статистика по 
торговле товарам более или менее есть. Та же Турция плюс в последние годы, я 
уже говорил, помимо помощи конкретно с проблемами 2022 года нахождения 
путей доставки, перенаправления товаров, — это очень крупные импортёры про-
довольствия. А продовольствие у нас сейчас, если не будем брать энергоноси-
тели, — главный драйвер нашего экспорта. Продовольствие — это же политика, 
это тоже ресурс влияния. В мире не такой уж переизбыток ресурсов базового 
продовольствия. И у России принципиальная позиция, что она гарант продоволь-
ственной безопасности, что правильно, поскольку у нас есть возможности всё 
это производить. Не очень технологичное производство, но тем не менее важ-
ное для мирового развития.

И потом, я же не утверждаю, что эти [исламские] страны едины, эта группа 
выделяется сейчас. Все другие группы, скажем, взять тропическую Африку, сюда 
же вся Северная Африка в исламский мир входит, — они намного меньше как 
 торгово-экономический партнёры, а в 2022 году их значение ещё более уменьши-
лось. Только из этих соображений. Плюс у нас же большое мусульманское население, 
20 миллионов, и это дополнительный фактор привлечения исламских инвестиций 
в регионы с мусульманским населением. Индия не исламская страна, но она вторая 
страна по численности после Индонезии с мусульманским населением. И она вни-
мательно следит за тем, как развиваются внешние отношения Организации ислам-
ского сотрудничества, а Индия для нас принципиальный и перспективный партнёр. 
В Китае, конечно, меньше прослойка.

То есть это тот пласт и современной экономики и современного общества, кото-
рый для нас сегодня выглядит выраженно нейтральным и плюс к этому является 
достаточно крупным и растущим экономическим партнёром. На последнем гра-
фике (см. рис. 22) видно, как устойчиво растёт экономическое взаимодействие со 
всей этой группой стран. Собирательно можно ответить так, поскольку эта действи-
тельно большая группа, 57 стран.
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А.Н. Привалов
Ну, господа, я думаю, с вопросами мы уже... Есть ещё? Прошу вас.

В.А. Громов, профессор НИУ ВШЭ, доктор физико-математических наук

В.А. Громов

А что происходит с высокотехнологичным импортом-экспортом? Я боюсь, этот 
вопрос будет более болезненный, чем общий срез по экономике, для нас.

А.Н. Спартак
Поскольку у нас проблемы с поставками оборудования из-за рубежа, особенно 

частей и комплектующих материалов для наших отечественных высокотехнологич-
ных производств, и очень многие западные компании ушли с российского рынка, 
которые производили, может, не самые высокотехнологичные вещи, но технологич-
ные, ту же бытовую технику и оборудование, — конечно, для нас этот вопрос очень 
чувствительный. Поэтому у нас ограничены обороты и по экспорту высокотехноло-
гичной продукции, и по импорту, по понятным причинам.

Импорт — это прямые запреты, а других источников, кроме Европы и других раз-
витых стран, найти трудно для поставок нам высокотехнологичной продукции. Мы 
ищем, пытаемся совместно производить, но я про это говорил. А по экспорту — да, 
есть ограничения, прежде всего связанные с ограничением необходимых для экс-
портного производства поставок частей, компонентов и материалов для высокотех-
нологичного производства и уходом компаний, которые были вовлечены в это про-
изводство, были активными экспортёрами.

В качестве примера можно сказать, что благодаря зарубежным производителям 
и производствам, которые были налажены на территории России, мы стали в 2010-х 
годах, особенно в первой половине, до первой волны санкций, вообще крупным 
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поставщиком бытовой электроники и техники, чего раньше не было. Но это за счёт 
иностранных производителей, технологичных производств, которые достигли долж-
ного уровня локализации у нас, поэтому большая часть продукции шла в СНГ, в ту же 
Украину. Поэтому проблемы эти есть.

Плюс ещё есть важная тема с тем, что нас сознательно, насколько могут, вытес-
няют с мирового рынка вооружений. У нас сейчас собственная потребность в воо-
ружениях значительно возросла. Но в 2022 году, по данным Стокгольмского инсти-
тута проблем мира и разоружения — по относительным показателям, абсолютные 
цифры брать бесполезно, — наша доля опустилась на мировом рынке вооруже-
ний до исторического минимума. А у американцев поднялась до исторического 
максимума. Плюс если они ещё реализуют свои планы по вытеснению, по огра-
ничению деятельности российских компаний и поставок российской продукции 
атомного комплекса. На последнем заседании «Большой семёрки» 5 стран при-
няли совместное заявление о принятии совместных действий в том, чтобы огра-
ничить использование российского ядерного топлива (речь шла пока об этом) и 
в третьих странах, и у себя. А так мы 20% американской потребности в ядерном 
топливе обеспечиваем.

То есть с высокотехнологичным экспортом у нас, конечно, есть проблемы. Но пре-
жде всего это проблемы для внутреннего развития страны. Экспорт не был таким 
большим.

С.О. Кузнецов, руководитель департамента анализа данных и искусственного 
интеллекта НИУ ВШЭ, доктор физико-математических наук, профессор

С.О. Кузнецов

В последние дни много говорится в западноевропейской прессе о том, что вот 
наконец-то мы нашли поставщиков газа, цены снизились до февраля прошлого года, 
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поэтому полностью избавились от зависимости от России. Насколько это серьёз-
ный тренд? Или просто пропагандистские высказывания, основанные на каких-то 
локальных фактах?

А.Н. Спартак
Здесь вопрос, какова цена такой тотальной переориентации с России на дру-

гих поставщиков. Потому что технически действительно Европа близка к тому, 
чтобы прекратить полностью импорт трубного газа из России, некоторые считают, 
что уже в этом или в 2024 году. Поставки СПГ сохраняются, это всё-таки глобаль-
ный рынок. Пока они на уровне 20 млрд кубометров природного газа. Как дальше 
будет развиваться ситуация, здесь тоже зависит от цены, по которой мы готовы 
будем продавать. Но в любом случае Европа, насколько я понимаю, технически в 
основном решила вопрос с полной переориентацией с российских энергоносите-
лей на энергоносители из других стран. Прежде всего там Соединённые Штаты, я 
говорил, очень сильно увеличили активность не только с поставками СПГ, но и по 
нефти, по всему.

Здесь вопрос, какую цену заплатит европейская экономика за такую перео-
риентацию, потому что наш трубный газ, понятно, был дешевле. Предсказуемый, 
дешевле — он не мог, как сжиженный природный газ, при более высокой конъ-
юнктуре уплыть в Азию. То есть свои преимущества в долгосрочных контрактах 
были. Политика всё эту экономику отринула и теперь Европа осталась с тем выбо-
ром, который сделала.

Я уже говорил про экономические трудности, которые Европа переживает в 2023 
году, в том числе из-за роста цен на энергоносители, себестоимости производства. 
Вполне возможно, это будет давать знать о себе и в будущем. Как американцы будут 
себя вести, какую ценовую политику будут проводить, — в принципе, рынок же 
непредсказуем. Рынок трубного газа выгодно отличается от других рынков энерго-
носителей. Он не глобальный, он региональный. И если есть договорённости по фор-
муле привязки к цене на нефть, там более или менее всё предсказуемо. А вот нефть, 
нефтепродукты, сжиженный природный газ — это высокомобильные виды энерго-
носителей, и здесь очень сложно что-то прогнозировать и понимать, каким будет 
уровень цен, по какому уровню цен ты будешь покупать эту продукцию. Наверное, 
я бы так ответил на этот вопрос.

А.Н. Привалов
Ещё раз спасибо, Андрей Николаевич, и за доклад, и за чрезвычайно информатив-

ные ответы на наши вопросы. Теперь приступаем к обсуждению услышанного. У меня 
уже двое записавшихся. Для начала выступит Алексей Владимирович Куприянов, он 
у нас, к сожалению, будет дистанционно. Следующий записанный у меня есть, а кто 
ещё хочет высказываться, прошу мне сообщать. Прошу вас.

А.В. Куприянов, руководитель Центра Индоокеанского региона ИМЭМО РАН, кан-
дидат исторических наук

Здравствуйте, коллеги! Большое спасибо Андрею Николаевичу, я хотел бы начать 
с того, где он остановился, точнее, что Андрей Николаевич не упомянул.
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А.В. Куприянов (дистанционно)

Дело в том, что, когда начались нынешние санкционные игры, санкции против 
России, наши экономисты внезапно обнаружили существование огромного сектора 
теневой экономики в регионе, которым мы [ЦИОР ИМЭМО] занимаемся, в регионе 
Индийского океана. Де-факто это гигантский сектор, который существует помимо 
государства. Мы до этого знали отдельные аспекты этой проблемы, достаточно много 
работ было посвящено исламскому банкингу, системам хавала и хунди, но не изу-
чали во всём комплексе. Более того, наша научная оптика не настроена на то, чтобы 
это исследовать. Причём не только научная, но ещё и дипломатическая, разведыва-
тельная, потому что, чтобы эту систему понять и исследовать, нам нужно либо стать 
её частью, либо заниматься крайне рискованными полевыми исследованиями.

Чтобы вы примерно поняли масштаб, я приведу буквально несколько цифр. В 
Индии порядка 90% рабочей силы и 53% вообще всего производства находятся в 
теневом секторе, в сфере неформальной экономики. Причём такие секторы, напри-
мер, как сельское хозяйство, — это 97% неформальной экономики, строительство — 
75%, торговля — 87%.

Что такое неформальная экономика? Это означает, что люди заключают между 
собой словесные, как правило, договорённости и оплачивают услуги без каких-либо 
отчислений в пользу государства. Сейчас примерно каждые 8-9 рабочих в Индии 
заняты в нелегальной экономике, то есть только порядка 10% населения Индии пла-
тят подоходный налог.

Как это работает. Например, в 2012–2013 годах, незадолго до начала противо-
стояния между Индией и Пакистаном из-за теракта в Пулваме, легальная торговля 
Индии и Пакистана составляла 2,35 млрд долларов, а нелегальная торговля оцени-
валась в 4,71 млрд. То есть по большому счету нелегальная торговля в 2 раза пре-
вышала легальную. После этого Индия и Пакистан официально перестали торговать 
друг с другом, но торговля не исчезла, она просто ушла в теневой сектор и её объём 
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продолжает расти. Сейчас, по разным оценкам, она составляет порядка 9–12 млрд 
долларов. То есть она выросла примерно на треть.

Из этого следуют ряд хороших новостей и ряд плохих. Хорошие новости в том, что 
такая экономика фантастически устойчива, потому что она пережила не одно тысяче-
летие, она очень хорошо приспосабливается, торговые потоки приспосабливаются 
под любые изменения — под санкции, войны, что угодно. Она пережила империи 
раннего нового времени, приспособилась в современном государстве и успешно 
отбивает все попытки её каким-либо образом задавить. Плохая новость в том, что 
эта экономика практически не контролируема. Местные игроки просто с этим сми-
рились и нормально с этим живут.

Мы уже столкнулись с отдельными проявлениями этой неформальной, теневой 
экономики. Например, мы сейчас совершенно не знаем реальных размеров нашего 
импорта из Индии. Официально объём товарооборота составляет 39,5 млрд долла-
ров. Скорее всего, к этой цифре можно прибавить ещё порядка 10 млрд, потому что 
часть товаров идёт через Турцию, Китай, Объединённые Арабские Эмираты, Египет. 
И рост нашего товарооборота с этими странами отчасти это рост нашего товаро-
оборота с Индией, просто таким образом спрятанный. Вполне возможно, что наш 
торговый профицит с Индией на самом деле не такой большой, как кажется, — весь 
колоссальный рост с постковидных 12 до 39,5 млрд долларов произошёл в основ-
ном за счёт нашего экспорта нефти. Вполне возможно, что те товары, которые мы 
сейчас импортируем из Индии, этот дисбаланс могли бы сгладить, но мы просто их 
не видим в нашей статистике.

Я не очень уверен, что наше государство с его генезисом, с его привычкой кон-
тролировать, по возможности, все доходы, выжимать максимум, готово погрузиться 
в эту торговлю. Потому что у нас очень патерналистская государственная модель со 
всеми плюсами и минусами, а эта теневая экономика создана для того, чтоб суще-
ствовать вне и в обход государства. При этом наше государство слишком велико для 
того, чтобы действовать самому как игроку на этом рынке. В идеале нам бы нужно 
что-то вроде Ост-Индской компании с многочисленными фирмами-прокладками, 
чтобы эта компания, с одной стороны, жёстко контролировалась государством, была 
с ним тесно связана, но с другой — действовала фактически независимо на внешнем 
рынке. Наше государство вряд ли к этому готово.

У нас есть хороший задел в лице госкомпаний, но надо расширить сферу деятель-
ности и, по сути, превратить их в концерны, которые имеют свои интересы кроме 
государственных интересов, и тогда начинать уже постепенную экспансию на мест-
ные торговые рынки. Есть ряд очевидных проблем этой модели. Она хорошо под-
ходит к торговле товарами, и мы пока не очень понимаем, во-первых, каким обра-
зом в её рамках возможно осуществлять финансовые транзакции, кроме системы 
исламского банкинга либо просто перевозки, например, мешков с кэшем. И, во-вто-
рых, каким образом в её рамках передавать технологии.

Я хотел бы сделать буквально пару комментариев по поводу того, что сказал 
Андрей Николаевич. Во-первых, про проблемы с диверсификацией нашего экспорта 
на азиатский рынок. Я боюсь, что это неизбежная ситуация, потому что мы сейчас, 
по сути, пытаемся выйти на новый рынок, и нас на этом рынке ждут только в роли 
поставщика ресурсов. Сейчас мы проходим, наверное, болезненную, но необходимую 
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фазу, при которой мы закрепляемся на рынке в единственно возможной в нынеш-
них условиях роли. Потом уже можно будет как-то диверсифицировать. Но пока мы 
в достаточно сложной ситуации, у нас нет других вариантов.

Что касается инвестиций. Я, наверное, не соглашусь с тем, что инвестиции будут 
перенаправляться в государство, которое придерживается примерно той же санкци-
онной политики. Мы видим, например, что инвестиции идут в нейтральные страны, в 
ту же Индию, совершенно свободно. И более того, Индия превращается в своего рода 
хаб, потому что мы сейчас как раз находимся на первом этапе оформления схемы, 
при которой западные инвестиции будут идти к нам уже через Индию. Там будет соз-
даваться какой-нибудь, к примеру, формальный индийский фонд полностью с запад-
ным капиталом, во главе его будет стоять индиец. И после этого из этого фонда деньги 
уже будут инвестироваться в Россию. Вполне возможно, что мы это всё увидим в бли-
жайшее время. Просто проблема в том, что сейчас, пока у нас такая глобальная нео-
пределённость, все эти схемы ещё просто в полную силу не работают.

Что касается упомянутой проблемы проектов с Индией. На самом деле, на мой 
взгляд, наша проблема проектов с Индией, с приходом нашего бизнеса в Индию, — 
это не проблема менталитета в первую очередь. Индийцы — не китайцы, они доста-
точно понятные, с ними не так сложно взаимодействовать. Это проблема связана с 
тем, что, во-первых, у нас нет нормальной экспертизы по индийской экономике. То 
есть она есть, но очень точечная. Частично что-то есть в институтах РАН, что-то есть 
у нас, что-то есть в Институте востоковедения, в других институтах.

У нас нет нормальной подготовки экономистов, которые бы занимались Индией. 
Найти специалиста-экономиста по Индии с языком — это вообще фантастика, таких 
специалистов сейчас готовят только в ИСАА в Москве, причём буквально в час по 
чайной ложке. Понятно, что этого критически недостаточно. Если с менталитетом-то 
всё более или менее понятно, то очень мало работ о том, как устроен этот индийский 
неформальный бизнес, с которого я начал, какие есть вообще крупные социальные 
группы внутри этого бизнеса, какие есть бизнес-семьи, как они взаимодействуют 
друг с другом, какие именно секторы они себе отхватили или планируют отхватить, 
где они осуществляют свою экспансию.

В среде нашего бизнеса мало понимания того, что ему вообще нужна экспертиза, 
потому что люди очень сильно обманываются кажущейся лёгкостью ведения биз-
неса в Индии. Потому что это же не Китай, где многие вроде бы говорят по-англий-
ски. Люди не очень понимают, что в Индии по-английски говорят порядка 12% насе-
ления. В итоге есть эта обманчивая иллюзия лёгкости. Люди приходят на индийский 
рынок — и попадают как кур в ощип.

Классический, наверное, пример — это «АФК Система», потому что «Система» при-
шла на индийский рынок ровно тогда, когда в Индии начинались серьёзные антикор-
рупционные процессы. Они пришли и сразу же выиграли тендер. Но этот тендер был 
очень быстро обнулён, потому что люди, которые его проводили, попали под рас-
следование со стороны главного аудитора Индии. В результате, если бы была прове-
дена нормальная экспертиза, если бы посоветовались со специалистами, этой ситу-
ации удалось бы избежать.

В общем, пока мы находимся в очень непростой ситуации, когда у нас нет специ-
алистов-экономистов в нужном количестве по этому региону. Они есть в некоторых 
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академических институтах, но у нас другие задачи, мы не консультируем бизнес, 
особенно мелкий и средний. Для того чтобы эту дыру как-то закрыть, надо начинать 
подготовку специалистов-экономистов с языками, подготовку экономистов, которые 
бы фокусировались на Индии. Но это займёт лет 10 по самым скромным подсчётам.

Вот то, что я хотел сказать. Спасибо.

А.Н. Привалов
Спасибо большое. Некем взять — довольно знакомая проблема. И очень пора-

довала оценка, что минимум 10 лет уйдёт на то, чтобы только начать разговаривать. 
Но, пожалуй, тогда проблема будет уже не очень актуальной.

Следующий у меня записавшийся — Андрей Владимирович Виноградов, руко-
водитель Центра изучения современного Китая Института Востоковедения РАН. 
Прошу вас.

А.В. Виноградов, руководитель Центра изучения современного Китая 
Института востоковедения РАН, доктор политических наук

А.В. Виноградов

Хотел бы прокомментировать несколько вещей. Полностью согласен, что про-
гнозы сейчас — это скорее психологическая вещь, которая нам даёт ощущение ста-
бильности, больше она нам ничего не даёт.

Второе предварительное замечание, — мне кажется, и выступление Андрея 
Николаевича это показало, — что экономический детерминизм не является уни-
версальной методологией для объяснения нынешней ситуации. Вопрос прозвучал 
правильный: «исламские государства», «недружественные государства» — это же не 
экономический критерий. Мы пытаемся неэкономическими критериями объяснить 
экономическую реальность. Проблема с нашими прогнозами заключается в том, что 
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у нас нет правильных критериев, нет новых представлений и показателей. Именно 
поэтому нет удовлетворительных прогнозов. Но это одно из объяснений. Хотя, глав-
ное, конечно, что мир вступил в большой фазовый переход, в нём законы меняются.

О Китае. Китай сегодня звучал едва ли не чаще, чем Россия, хотя тема была о 
России. Китай уже не развивающаяся страна и Китай не самая населённая страна 
в мире. Поэтому создание блока глобального Юга или, как вы говорили, «большая 
Азия» [«большой Восток»], — это уже не развивающийся мир, это мир, который 
будет группироваться вокруг первой страны по объёму ВВП по ППС. При всех оцен-
ках нужно учитывать, что Китай даже в незападном мире занимает особое положе-
ние и будет занимать, а его позиции будут усиливаться. Темпы роста — 5%. Да, в 2022 
году было 3%, но в 2023 они поставили задачу 5% и, вероятно, этих темпов достиг-
нут. МВФ прогнозирует, что треть вклада в рост ВВП мира всё равно будет принад-
лежать Китаю, причём на протяжении 5 лет как минимум.

Почему я об этом говорю? Был вопрос относительно рисков для России от созда-
ния зоны свободной торговли. С учётом того, что Китай уже сейчас имеет достаточно 
высокий уровень развития и доходов населения и будет наращивать своё преимуще-
ство, то для Китая какая польза в создании ЗСТ, если он уже по многим показателям 
превосходит Россию, я уж не говорю про Центральную Азию? Для меня это неясно. 
Может быть, в качестве объяснения этому можно продолжить то, о чём говорила 
Наталья Ивановна [Иванова].

Цифры не точные, но я отвечаю за порядок цифр. Главный торговый партнёр Китая 
в 2022 году — АСЕАН, 970 млрд долларов, на втором месте — Европейский Союз, 840 
млрд, на третьем месте — Соединённые Штаты. То есть если мы посмотрим, то на эти 
два недружественных образования — Европейский Союз и Соединённые Штаты — 
приходится 25% товарооборота, а товарооборот Китая больше 6 трлн. Примерно 
миллиард ещё — это Япония, Южная Корея и Тайвань. А больше 50% — это развива-
ющиеся страны. Может быть, в этом объяснение?

Да, для Китая плохо, если он потеряет Соединённые Штаты или Европейский 
Союз, но он может набрать эти потери в сумме по другим странам. Если мы посмо-
трим на рост товарооборота Китая со странами вдоль «Пояса и пути», то увидим, что 
там очень высокие темпы. Возможно, Китай смотрит, о чём вы говорили: 10 лет — а 
через 10 лет у него просто поменяется модель. Хотя, конечно, сказать очень сложно.

Два последних замечания. Конечно, нужно создавать технологические альянсы, 
Китай в этом крайне заинтересован. Это одно из наших конкурентных преимуществ и 
не только с Китаем, но с Китаем в первую очередь. Китайцы сами открываются, в 2015 
году, например, они сняли с нескольких тысяч патентов гриф секретности, которые 
пошли в гражданские отрасли. Последние события, уголовные дела, которые сейчас у 
нас идут в Сибири, в Новосибирске, показывают, что у России есть конкурентные пре-
имущества, которое она могла бы использовать или попытаться использовать. Но в 
частных разговорах чиновники нам говорят, что Россия на это не готова. Китайцы заин-
тересованы, в частности, в развитии сотрудничества в космосе, они об этом открыто 
говорят, но что реально происходит в сотрудничестве в этой сфере, я не знаю.

Завершу цифрами. Потенциал импортозамещения Китая: офисное оборудование 
и вычислительную технику мы можем заместить из Китая к 2028 году; бытовые при-
боры — к 2026 году, а в 2023 году — игрушки и что-то ещё. Вот только эти группы 
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товаров Китай может заместить полностью. Всё остальное Китай не может нам помочь 
заместить на 100%. Спасибо.

А.Н. Привалов
Ну, вероятно, и фейерверки к празднику. Кто ещё хотел бы высказаться? Юрий 

Александрович, прошу Вас.

Ю.А. Петров
Я бы начал с того, что как историк всегда оглядываешься назад. Наш докладчик 

сегодня начал с того, что темпы нашей жизни убыстрились невероятно. Безусловно, 
это так. А характер событий? События стали быстрее происходить, но изменился ли 
сам характер этих событий? Хотел бы попытаться добавить несколько слов к этому 
с точки зрения исторической ретроспекции.

Ю.А. Петров (в центре)

Если говорить о том, как складывались наши внешнеэкономические отношения 
с миром, то, конечно, надо вспомнить прежде всего «Евгения Онегина» и описание 
кабинета молодого философа:

Изображу ль в картине верной
Уединенный кабинет,
Где мод воспитанник примерный
Одет, раздет и вновь одет?
Все, чем для прихоти обильной
Торгует Лондон щепетильный
И по Балтическим волнам
За лес и сало возит нам,
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Все, что в Париже вкус голодный,
Полезный промысел избрав,
Изобретает для забав,
Для роскоши, для неги модной, —
Все украшало кабинет
Философа в осьмнадцать лет.

Это был наша экономическая модель отношений. Мы — сырьё, а они нам вот такие 
красивые западные, как бы сказали, «гаджеты». Эта модель сохранялась и очень долго 
была стабильной. Но для империи очень пагубны войны, особенно войны неудач-
ные. Во время Крымской войны выяснилось, что недружественные страны тогдаш-
ние, та же Франция и Великобритания, блокировали нам экономические связи. Была 
тогда Германия, через которую осуществлялись нелегальные поставки в Россию. Это 
несколько помогало, но не сильно. Помогло это больше всего, кстати говоря, Генриху 
Шлиману, знаменитому археологу, который хорошо нажился на поставках в Россию 
свинца во время Крымской войны. На эти деньги он затем раскопал Трою.

Затем сложилась система отношений, когда из России пошёл поток зерна в 
Западную Европу и эта система была тоже довольно стабильна. Был в своё время и 
поворот на Восток, он был связан с именем Сергея Витте, который построил Транссиб 
и КВЖД. Его идея заключалась в том, чтобы фактически включить в сферу экономи-
ческого влияния — не только военного или политического, но и в сферу экономиче-
ского влияния России — Китай. Он так прямо и писал Николаю II, что страны, подоб-
ные Китаю, должны входить в сферу нашего влияния. Этим были связаны и проекты 
Порт-Артур, порт Дальний, освоение северо-востока Китая, Ляодунского полуо-
строва. Опять-таки неудачная война с Японией эти проекты разрушила.

Сохранялся вектор и на Запад, конечно, и перед Первой мировой войной Россия 
очень неплохо торговала с Западной Европой. Но все наши сегодняшние преувели-
ченные восторги по поводу того, что Россия была житницей Европы, кормила пол-
мира, конечно, немного наигранны, потому что надо учитывать, что у России тогда 
не было, недоставало своего торгового флота, впрочем, как я понимаю, и сейчас. 
Все поставки зерна осуществлялись на иностранных судах. Львиная доля премии за 
фрахт и страхование и прочие вещи уходили из России к другим — владельцам этих 
судоходных компаний.

И, пожалуй, самое важное в том, что перед Первой мировой войной Россия зани-
мала в мировой торговле от 2% до 3% — это был совсем небольшой процент. Как мне 
кажется, он соответствует и нашей сегодняшней позиции. Так что мы гордимся своим 
прошлым, но понимаем, что ситуация меняется, но не так быстро, как мы хотели бы.

Но Первая мировая война разрушила всю эту внешнеэкономическую систему, она 
оставила в России громадные запасы зерна, благодаря которым страна не испытывала 
голода во время Первой мировой войны. Затем революция привела к той ситуации, о 
которой сегодня я задавал вопрос, когда были национализированы практически все 
компании, которые работали в России до революции. Это был очень серьёзный удар 
по внешнеэкономическому реноме Советского Союза. Конечно, проблема царских дол-
гов очень долго витала в воздухе. Но надо сказать, что Великая Депрессия конца 20-х 
годов привела к тому, что большинство компаний вернулись в Россию.
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Задавая свой вопрос, я имел в виду этот эффект, который мы, может быть, сей-
час пока не способны ещё увидеть и оценить. Что будет через 10–15 лет? И я вполне 
допускаю, что, несмотря на те жёсткие меры, которые, как мне кажется, мы должны 
принимать сейчас, — не просто могли бы, а должны принимать в отношении стран, 
которые фактически ведут с нами военные действия, — эти меры в конечном итоге 
не разорвут наши экономические связи с миром. Я почему-то уверен, что, когда ситу-
ация стабилизируется, мы примем снова и ИКЕА, и «Фольксваген», и все эти компа-
нии, которые сейчас из России бежали.

Вот на какие размышления наводит ваш содержательный и интересный доклад. 
Мы сейчас не можем быть футурологами и заглядывать в будущее. Сегодняшняя ситу-
ация выглядит вполне определённо, в тех цифрах, которые вы привели, очень убе-
дительных цифрах, она, может быть, выглядит для нас не слишком привлекательно. 
Но, я думаю, что тезис, который, мне кажется, вы выдвинули как главный о том, что 
экономика осталась устойчивой, — это самый главный результат наших подвижек 
во внешнеэкономической ориентации.

И позвольте закончить тем, что повторить свой позитивный прогноз: война прой-
дёт, а торговля восстановится. Спасибо.

А.Н. Привалов
Спасибо, Юрий Александрович. Александр Семёнович, вы хотели высказаться. 

Прошу вас.

А.С. Горелик
Я хотел бы остановиться на одном моменте, имеющем прямое отношение к 

тематике внешней торговли и внешнеэкономических связей, о которых мы сегодня 
говорили. Он также имеет отношение к теме политэкономии, которую вы, Андрей 
Николаевич, упоминали сегодня.

А.С. Горелик
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На фоне очень большого количества новостей со знаком минус, в окружении кото-
рых мы живём с февраля прошлого года, есть какие-то вещи и со знаком плюс. В част-
ности, когда события начались в прошлом году, конечно, в голове почти у всех был 
вопрос, насколько такие перегрузки сможет вынести страна, чья экономика вроде 
бы составляет 2% глобального ВВП.

Замечу, что мне доводилось критиковать, может быть, даже в этих стенах, само 
понятие ВВП как универсального аршина: с позиций ООН, ВВП мало принимает во 
внимание качество жизни в той или иной стране, социальные моменты, качество 
здравоохранения и так далее. Есть лучшие и более включающие, адекватные при-
меры инклюзивного подхода — такие как человеческое развитие, которое ООН отста-
ивает; есть индекс развития человеческого потенциала — Программа развития ООН 
(UNDP) предлагала и продолжает предлагать. Но это одна сторона дела.

А вторую сторону дела как раз открыло происходившее в последние месяцы на 
фоне того, что в ВВП чем дальше, тем больше подсчитываются вещи виртуальные 
(типа стоимости брендов, интеллектуальной собственности и так далее). Всё это заме-
чательно в мирное время. Когда же наступает военное время, как выяснилось, боль-
ший вес приобретают вещи ощутимые, то есть ресурсы, которыми обладает данная 
страна, производство и тому подобное. Такое соотношение реальной экономики и 
воображаемой экономики — один из главных, на мой взгляд, факторов, которые 
последние события проявили.

На эту тему говорили и российские наблюдатели, и на Западе я встречал схожие 
высказывания. Например, была очень интересная статья в американском журнале 
The National Interest, которая называлась, даже не буду переводить: «Can we, please, 
stop comparing Russia’s economy to Italy’s?» И вывод автора: мы чего-то с вами не пони-
маем; конечно, российская экономика по масштабу куда ближе к немецкой, чем к 
итальянской, а какие-то вещи, которыми увлекаемся мы, эксперты, сбивают с толку; 
трудоёмкие отрасли — добыча ископаемых, промышленное производство, сельское 
хозяйство — рассматриваются нами сейчас не как авангардные, почти что как вещи 
вчерашнего дня. Это заблуждение.

Тут я добавил бы следующее. Конечно, упомянутые отрасли сегодня стоят, с пози-
ций глобального Севера, во втором ряду. И это потому, что согласно консенсусу, 
который существовал и продолжает существовать в постиндустриальном мире, 
большая война — это вещь из прошлого. Но, как мы, увы, убедились, вещь эта не из 
прошлого. Взаимоотношения же реальной и виртуальной экономик — очень инте-
ресное обстоятельство.

А.Н. Привалов
Спасибо большое. Александр Григорьевич, вы хотели сказать?

А.Г. Механик, обозреватель журнала «Эксперт»
Несколько реплик, если можно. Когда только начали применяться по отношению 

к России разного рода санкции — это началось не сейчас, это уже, наверное, лет 10 
длится по нарастающей, — мне один директор станкостроительного завода сказал, 
что наконец-то на нас обратили внимание, нами заинтересовались. Причём и госу-
дарство, потому что все рассчитывали, что мы всё купим, а оказалось, что не купим 
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и надо искать срочно производителей здесь. И потребители, тот же военно-промыш-
ленный комплекс, который, надо сказать, относился с нескрываемым пренебреже-
нием к российскому общему машиностроению с тем же станкостроением, вынужден 
был искать эти самые станки у нас. И мне говорил руководитель станкостроительной 
ассоциации, что сейчас это приняло характер просто истерики, то есть военно-про-
мышленный комплекс мечется между нашими станкостроительными предприяти-
ями, пытаясь договориться, найти, что-то доработать и так далее.

Я бы так сказал, что санкции при всём том, что, может быть, несколько затрудняют 
нашу жизнь, — они по крайней мере заставили и государственную элиту и значи-
тельную часть бизнес-элиты обратить внимание на то, что, вообще–то, надо самим 
что-то делать, а не только покупать за границей за счёт ресурсов, которые у нас есть. 
Кстати сказать, здесь упоминалась про начало XIX века — ситуация повторяется: я 
читал историю текстильной промышленности России где-то с XVIII века по настоя-
щее время, довольно серьёзный труд, лет 20 назад написанный. Так вот, резкий рост 
текстильной и вообще лёгкой промышленности начался, когда Россия присоедини-
лась к континентальной блокаде, которую Наполеон объявил, и какое-то время её 
выполняла. В Россию прекратили поступать дешёвые английские товары — ткани, 
какие-то другие, но особенно ткани. И что произошло? Купечество было в восторге, 
оно старалось что-то придумать, развить. Кто выступил против внутри России? Элита, 
которая продавала ресурсы со своих бесконечных земельных угодий — и зерно, и 
лес, всё, — неожиданно оказалось, что она ничего не может купить. Продать — да, 
может, а купить ничего не может.

А.Г. Механик

Я к тому, что это ещё один пример, как в таком случае сознательно наложенные 
на себя ограничения привели к росту российской промышленности. Я думаю, что 
над этим надо задуматься. Я боюсь, честно скажу, что как только закончатся, если 
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закончатся все эти проблемы, то произойдёт тут же разворот: «зачем нам чего-то 
придумывать, мы всё купим». Любимый анекдот, который рассказывают про визит 
Гайдара в Зеленоград. Его пригласили, чтобы обсудить судьбу второй очереди 
Зеленограда. Там был гигантский масштаб стройки, до сих пор всё стоит недостро-
енным, всё забросили. Его пригласили, чтоб обсудить, как быть. На что он сказал, что 
нам ничего этого не надо, мы все купим.

Если иметь в виду электронику, скажем, то мы уничтожили у себя и электронное 
машиностроение. Две страны было в мире, которые имели развитое электронное 
машиностроение — Соединённые Штаты и мы. Мы отставали, конечно, но тем не 
менее у нас было всё, что нужно. Мы сейчас оказались в результате без всего. И как 
развивать электронику, теперь уже никто не понимает. Потому что, для того чтобы 
создать электронное машиностроение заново, при самых лучших оценках, лет 10 
нужно. Но есть какая-то надежда, что, может быть, теперь задумаются над этим и 
выстроят какой-то план развития страны, который бы предусматривал защиту от 
таких резких поворотов, в том числе в политике и экономике.

Но сейчас намечается тенденция, у меня такое впечатление, что правящие в про-
мышленности люди рассчитывают на то, что ладно, американцы ушли, мы всё най-
дём в Китае. Только что закончилась выставка «Металлообработка», длившаяся 
несколько дней. Я там побывал. Вы знаете, я её назвал выставкой достижений народ-
ного хозяйства Китая. Ушли все западные компании, их раньше было много, осо-
бенно из Германии, из других развитых именно в металлообработке стран. Сейчас 
всё забито Китаем. И когда беседуешь с производителями наших станков, выясняется, 
что эти станки на ¾ тоже из китайских частей. Причём вопрос о том, что надо делать 
комплектующие для станков самим, лет 20 уже ставится в России. Но никто не пред-
принимает никаких усилий. Такое впечатление, что очень все обрадовались: ладно, 
не будет немецких, будут китайские. Мне кажется, сейчас это, может быть, основная 
угроза, которая нас преследует, — простое решение сложных проблем.

И последнее. Несколько лет назад в Китае была опубликована программа «Сделано 
в Китае 2025». Это уже о том, что на самом деле на Китай тоже, может быть, и не стоит 
рассчитывать. Это программа развития китайской промышленности на ближайшие 
годы, в которой в том числе ставятся цели дальнейшего развития. Так вот там была 
поставлена цель замкнуть китайское производство всякого рода на Китай за счёт раз-
вития внутреннего рынка. За счёт того, что там миллиард людей живёт ещё бедно, и 
если поднять их благосостояние, то можно рассчитывать на то, что Китай сможет 90% 
того, что производит, потреблять у себя. Это вызвало определённую панику в Европе, 
в частности, и там стали рассуждать, а что же делать, если такое произойдёт.

Я к тому, что сейчас мы рассчитываем на Китай, но никто не знает, как он развер-
нётся. А может, он действительно замкнётся просто потому, что у него такой внутрен-
ний рынок, что он и не нуждается в каких-то внешних потребителях.

А.Н. Привалов
Спасибо, Александр Григорьевич. До последних ваших фраз я подумал, что вы 

хотите нам посоветовать быстренько поругаться ещё и с Китаем. Но он сам справится. 
Кто ещё хотел бы высказаться? Тогда предоставляем слово для ответа на услышан-
ное нашему уважаемому докладчику. Прошу вас, Андрей Николаевич.
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А.Н. Спартак
Я не делал записей, но огромное всем спасибо, я услышал много интересных сооб-

ражений. Многое сказанное не отрицает того, что я говорил. В частности, предста-
витель ИМЭМО [Алексей Куприянов], по сути, говорил тоже о необходимости лучшего 
понимания, как вести бизнес в Индии. Но там есть и культурные вещи, кросс-куль-
турные, деловая этика, там много чего намешано. В любом случае сейчас мы действи-
тельно не очень понимаем наши возможности на индийском рынке и не очень пока 
готовы вести бизнес по их правилам, наработанным за долгие годы. У нас заимство-
вание иностранного опыта или китайского, в принципе, успешное на сегодняшний 
день, по крайней мере в модернизации экономики, решении экономических про-
блем по мере их возникновения. Но у нас всё-таки рынок не такой ёмкий, многие 
отрасли мы действительно подрастеряли и начали заниматься ими совсем недавно.

Мне кажется, если размышлять о том, что делать в текущей ситуации, нам дей-
ствительно надо подумать о возрождении СЭВ [Совет экономической взаимопомощи], на 
новом уровне и с новыми партнёрами, с пониманием, кто и что может, насколько 
может. Это очень хорошая идея, просто сами не справимся.

У нас в последние годы предпринимаются усилия по развитию станкостроения, 
было принято решение о создании в Минске Евразийского центра станкостроения. 
Но это было уже, наверное, года три назад. Никакой информации о его деятельно-
сти нет. Это решение было принято на фоне того, что лидеры стран Евразийского 
союза на протяжении нескольких своих саммитов говорили о том, что надо подни-
мать своё машиностроение. Не так давно, года два назад, лидер Казахстана сказал 
о том, что нам надо объединить усилия для поднятия микроэлектронной промыш-
ленности. То есть какое-то понимание есть, решения принимается, но до ситуации, 
которая сложилась сейчас, наверняка они не имели должной широкой поддержки, 
политической воли стран-участниц.

 Такой экономический СЭВ нам действительно необходим и есть партнёры, кото-
рые с нами, наверное, готовы были бы поработать в этом направлении. Сами не спра-
вимся, нам просто нужен более широкий рынок и выход на бóльшие возможности 
в плане производства необходимых частей и компонентов, материалов и так далее.

Мне кажется, сегодня был сделан очень хороший исторический экскурс. По 
остроте сегодняшней ситуации действительно можно провести некоторые парал-
лели с тем, что происходило у нас в начале ХХ века. Именно в начале ХХ века Россия 
решила проводить более активную политику на китайском рынке и прозвучали такие 
системные заявления со стороны руководства России. И, я так помню, мы реально 
вмешались в конфликт, ввели свои вооружённые силы и именно в этот период про-
явили амбиции глобального игрока, который понимает, что перспектива связана с 
Китаем и он хочет работать на этом рынке, КВЖД там же.

Именно в этот период набирает обороты демонизация образа России во всем 
западном мире, но прежде всего в США. Демонизация России началась, когда амери-
канцы стали выпускать в массовом количестве карикатуры в виде полумедведя-по-
лучеловека. Я просто немного занимался этой темой в связи с культурой отмены, 
посмотрел литературу. Похожая ситуация, когда Россия в своих интересах заявила 
свои амбиции за рамками её географического расположения и это вызывало оже-
сточённую реакцию со стороны прежде всего США.
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Какие-то параллели можно провести, конечно, и в плане развития внешней тор-
говли. Другое дело, о чём это нам говорит. О том, что история повторяется, там после 
этого последовали очень неприятные события. Наверное, нам надо оглянуться назад 
и какие-то уроки из этого извлечь, что, мне кажется, было бы правильно.

Не было особых противоречий у нас и по отношению к Китаю. Да, Китай мы по 
традиции относим к типологической группе развивающихся стран, просто по клас-
сификации Валютного фонда. Это действительно развитая страна среди развиваю-
щихся стран, и среди развивающихся стран помимо Китая есть промышленно раз-
витые страны. Но я хотел подчеркнуть, что Китай уходит в отрыв. По крайней мере, 
статистика за последние три десятилетия подтверждает это. Это означает, что у 
него появляется больше возможностей влияния на весь развивающийся мир — на 
Восток, на глобальный Юг. Да и западный мир воспринимает Китай всё более и как 
никогда серьёзно. И это тоже одна из движущих сил реализации блокового сцена-
рия. Мы, конечно, предполагаем, что возможно определённое изменение ситуации, 
но в реальности сейчас сложно его ожидать.

Правильно также, что в размышлениях о том, что мы сейчас можем и должны 
делать, мы должны учитывать вероятность невозвратных или невосполнимых издер-
жек. Я имею в виду то, что наша переориентация на Восток — это вложения в очень 
серьёзную инфраструктуру, в создание совместных производств и так далее. А если 
западные страны через 10 лет или через 5 лет снимут санкции, — как быть с издерж-
ками и с нашей позицией, что если мы что-то покупаем в Китае, то купим и в другом 
месте, а мы уже вложились в инфраструктуру расширения торговли с Китаем, выстра-
ивания совместных цепочек и так далее? Здесь, возможно, следует нагрузить сотруд-
ничество обоюдными невозвратными издержками, чтобы гарантировать, что, неза-
висимо от изменения политической ситуации и смягчения санкций, мы продолжим 
сотрудничество с нашими нынешними приоритетными партнёрами. Обе страны или 
несколько стран вложатся в строительство новой железной дороги, в строительство 
автомобильной дороги, и вложатся таким образом, что бросить это просто будет 
нельзя. От чего-то можно отказаться, а от чего-то нельзя.

Этот вопрос, на самом деле, стоит в обсуждениях и у нас. Мало ли какие собы-
тия могут произойти — Европа неожиданно пойдёт на смягчение санкций или те же 
американцы, а мы уже и концептуально, и идеологически, и денежно вкладываемся 
в выстраивание новой инфраструктуры. Что будет с теми старыми танкерами, если 
нам станут опять доступны новые танкеры на рыночных, на конкурентных условиях 
и международные транспортные операторы?

Эта тема присутствует и надо предполагать какие-то ответы, потому что на 
сегодняшний день она кажется нереальной, но всё в мире меняется. И политиче-
ские режимы тоже, как мы обсуждали, в Латинской Америке «левеют», хотя сейчас 
деление на «левых» и «правых» условно. Но есть общая неудовлетворённость жиз-
нью, нарушен «контракт поколений», как часто говорит Александр Александрович 
Дынкин [директор ИМЭМО РАН, академик-секретарь Отделения глобальных проблем и междуна-
родных отношений РАН]. Если раньше было понимание, что каждое следующее поколе-
ние живёт лучше, чем предыдущее, сейчас такого понимания нет.

В этой ситуации неизвестно, куда всё повернётся. Всё-таки основные ресурсы, 
необходимые для развития, на сегодняшний день в группе развивающихся стран, как 
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эту группу ни называй. Львиная часть всех материалов, необходимых для развития 
электротранспорта, куда все страны вложились уже в огромном объёме, сконцен-
трирована в Китае. Если ещё подтянуть ряд развивающихся стран, ту же Индонезию, 
которая близка к Китаю, и ряд других, получается, что, вообще-то, в блоковом вари-
анте развиваться непросто, все будут испытывать большие сложности, нести допол-
нительные затраты.

В завершение хочу сказать, что я благодарен за все размышления, которые 
сегодня прозвучали. На мой взгляд, в основном мы придерживаемся схожей пози-
ции. Просто кто-то подчёркивает одни нюансы, кто-то другие. Но в нашей ситуации 
всё-таки самое главное, я считаю, это достичь какого-то общего понимания и видения 
перспективы развития. Перспектива развития складывается из очень многих факто-
ров, и если мы хотя бы приблизимся с достаточной степенью надёжности к понима-
нию этих перспектив, тогда можно будет дальше работать. Без этого сложно двигаться 
вперёд, тем более когда мы разработаем сейчас отдельные отраслевые стратегии.

У меня, наверное, всё. Спасибо!

А.Н. Привалов
Спасибо большое, Андрей Николаевич. По традиции скажу несколько слов в 

завершение сегодняшнего разговора.
Прежде всего, хочу не то чтобы совсем развеять, но сильно смягчить последний 

из высказанных страхов: вот сейчас прибегут американцы и отменят санкции — что 
мы будем делать? Не прибегут, не отменят.

Может быть, кто-нибудь ещё помнит такие поправки Джексона-Вэника, которые 
выкинули Советский Союз из числа стран с режимом наибольшего благоприятство-
вания, а такой статус имели в Америке практически все страны глобуса? Эти санк-
ции — по теперешним понятиям мелкие, но тогда чувствительные — американцы 
ввели, потому что Советский Союз не выпускал евреев выезжать из страны. С тех пор 
Советского Союза не стало, поговорка, что «еврей не роскошь, а средство перемеще-
ния», устарела, из страны преспокойно выезжают не только евреи, но и кто попало, 
никто никого не держит. Вот в этих условиях поправка Джексона-Вэника продер-
жалась 20 лет и была отменена только тогда, когда вместо неё был введён «список 
Магнитского».

Нет, разумеется, когда волна остроты стихнет, какой-то сдвиг назад в этом без-
умном санкционном давлении произойдёт. Но он будет очень незначительный и 
очень-очень медленный. И на то, чтобы разобраться с тем, что мы сделали при пово-
роте на Восток, у нас будут целые десятилетия. Это не вопрос.

И ещё одно замечание. Мы естественным образом, но это нормально для всякого 
живого человека, концентрируемся на своих проблемах, на своих бедах, на своих 
надеждах, на исцелении от этих бед. В общем, на том, что делается здесь. Надо пони-
мать, что это всё-таки элемент общемирового процесса. Слом-то идёт складывав-
шихся десятилетиями и вроде бы устоявшихся связей, слом идёт шире, и он начался 
не с нас, мы просто в самой острой точке сейчас.

Если я правильно помню (если нет, Андрей Николаевич меня немедленно попра-
вит) то, чему учили молодёжь в течение многих десятилетий, что мировая торговля 
растёт быстрее мирового ВВП, — сломалось во время последнего кризиса. Ещё мы с 



Украиной мирно живём вроде бы, 2008–2009 год, — а мировая торговля стала расти 
медленнее, чем мировой ВВП. Этот процесс, насколько я понимаю, уже на какое-то 
количество времени необратим. Будет ли называться то, что складывается сейчас, 
блоковым устройством мира или ещё как-то, но оно будет другое, с меньшей ролью 
мирового взаимообмена, а стало быть, с меньшей эффективностью. И в этом смысле 
новые поколения, которые раскатали губы жить лучше прежних, — они зря раска-
тали губы: лучше не получится.

А так — да, надо решать свои проблемы, пытаться выстроить перспективы, в этом 
я совершенно согласен и с докладчиком, и с большинством сегодня выступавших.

Всем большое спасибо!
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